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Wall Street se estremece
por temor a una 

recesión en EE.UU.
La tension provocada por la "guerra de 

aranceles" impulsada por la administración de 
Donald Trump ha generado fuertes caidas en 
los mercados bursatiles globales. En la Bolsa 

de Nueva York, los indices Nasdaq,

S&P 500 y Dow Jones cerraron en rojo, 
reflejando el temor a una posible recesión 
en la economia estadounidense. Ante este 
escenario, los asesores económicos de la 
Casa Blanca intentaron calmar los anirnos.
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Paraguay se apresta para exportar 
ganado en pie a Marruecos

La Asociación Paraguaya de Productores y Exportadores de Carne (APPEC) anunció que se 
estàn ultimando los detalles para el envio de unas 2.500 cabezas de ganado en pie al mercado de 
Marruecos. Este interés responde a la sòlida reputación de la producción ganadera nacional y a la 

experiencia positiva de exportaciones previas de animales en pie a mercados de la region.
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«EDITORIAL
El futuro del régimen maquilador dependerà no solo de su capacidad para 

mantener sus ventajas competitivas actuales, sino también de su habilidad 
para innovar y adaptarse a las demandas cambiantes del mercado global. En 
este contexto, el liderazgo estratégico de instituciones corno la CEMAP sera 

esencial para garantizar que Paraguay continue siendo un destino atractivo para 
inversiones extranjeras y un motor de desarrollo econòmico inclusivo.
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REGULADOR
SUPERINTENDENCE 
DE PENSIONES SIGUE 
EMPANTANADA EN 
LABUROCRACIA.
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A vuelo 
de pàjaro

ALEMANIA
PORSCHE PERDERÀ 
US$21.700 MILLONES 
EN VOLKSWAGEN

Porsche perderà 
US$21.700 millones 
por deterioro de 
la participation 
en Volkswagen. 
Los deterioros 
reflejan una pérdida 
sustancial tanto en 
Volkswagen corno 
en Porsche AG.

ESTADOS UNIDOS 
ORDENARÀN EL 
CIERREDEMÀS 
EMPRESAS EN

Trump se prepara para 
obligar a mas empresas 
a dejardetrabajar 
en Venezuela, loque 
aumenta la presión 
sobre el presidente 
Nicolas Maduro después 
de ordenar a Chevron 
que ponga fin a sus 
operacionesalli.

CHINA
IMPONE ARANCELES 
APRODUCTOS 
CANADIENSES

China impondrà 
arancelesde 
represalia a las 
importaciones de 
aceite de colza, 
carne de cerdo 
y mariscos de 
Canada a medida 
que se intensifica la 
guerra comercial.

ENERGIA
ESPECULADORES 
APUESTAN POR LO 
PEORDELPETRÓLEO

Tendencia bajista del 
aetróleo hace que 
os especuladores 
apuesten a que lo peor 
està por venir. Las 
importaciones de crudo 
de China durante los 
dos primeros meses 
de este aho cayeron 
alrededor de un 5%.

PERÙ
EXPECTATIVA 
EMPRESARIAL 
SOBRE LA ECONOMÌA

La expectativa 
empresarial sobre la 
economia de Perù 
mejoró en febrero 
pasadoyse mantuvo 
en el tramo optimista 
por noveno mes 
consecutivo, informò 
el ministerio de 
Economia y Finanzas.

MÉXICO 
INFLACIÓN REPUNTA 
EN FEBRERO AL 3,77 %

La tasa de inflación 
en México repuntó 
en febrero al 3,77 
%, y terminò 
asf con 3 meses 
consecutivos 
de descenso, 
informò el Inegi.

La Frase

«
Los 5.200 contratos 
que ahora estàn 
cancelados gastaron 
decenas de miles de 

millones de dólares y 
danaron los intereses 
fundamentales de EE.UU.

MARCO RUBIO
SEGRETARIO DE ESTADO EE.UU.

Asilo Twitteoron

CLAUDIA CENTURIÓN
@clacent

iNuestros verdaderos 
héroes! Los 
trabajadores que 
con estas altas

Un cofé con...

CIFRAS
Lo Positivo

US$ 350
MILLONES

Generò el proyecto cripto de Donald 
Trump entressemanastras su 
lanzamiento.

EL RANKING
RANKING FINANCIERAS - CARIERÀ DE DEPÓSITOS

Datos al darre de Enero de2024. Cifras expresadas en millones de dólares

Rilancierà
f>J Paraguayo

Japonesa

temperaturas, ponen 
todo de si para sacar 
adelante las obras! 
Estamos recorriendo la 
PY21 Mbaracayù Puerto 
Indio, verificando los 
avances de la ruta. 
Mucha mano de obra 
locai y capacitación 
para nuestros obreros.

CÉSAR 
PAREDES

Lo Negativo 

8.000 
EMPLEOS

Recortara Deutsche Post en Alemania 
dentro de un pian de aborro de 1.000 
millones de euros.

EZEQUIEL SANTAGADA
@EFSantagoda

Hace meses que se 
viene hablando de la 
compra de pupitres 
por parte de Itaipù. 
En el metrobùs se habla
de 25 palos. Acà, de 35. 
éCuànto trabajo e 
impuestos hubieran 
quedado en Paraguay? 
No se trata de compra 
de algo que Paraguay 
no produce. En fin.

LIBRO RECOMENDADO DEL DIA

f Jcrd Vlltar

Saber venderle.
Desarrolla tu 
people agility

Saber vendente. 
Desarrolla tu 
people agility

1 
?
f

AUTOR: Jordi Villar

SINOPSISI: iNecesitas influir 
en aquellos con los que trabajas? 
éTienes una idea o proyecto que 
quieres vender? <Quieres que 
cuenten contigo para mejores 
posiciones? èSabes vendette? 
Para conseguirlo necesitas dominar 
una competencia clave: People 
Agility. La habilidad de saber 
adaptar nuestro comportamiento 
y estilo de comunicación 
para influir en los demàs en 
la forma que nos interesa.

CECILIA PEREZ RIVAS
@cperezrivos

El Código Procesai 
Penai exige que la 
Policia INFORME a la 
fiscalia de la detención, 
esa información debe 
ir por esento, en lo 
que todos conocemos 
corno "parte policial", o 
actuaciones policiales, 
corno le llama el 
mismo Código, dentro 
de las 6 horas.

PRESIDENTE DE CADIEM 
ADMINISTRADOR DE FONDOS.

1. iQué porcentaje de repunte tuvo 
el mercado bursàtil en la Bolsa de 
Asuncion en comparación con el ano 
pasado?

Las operaciones en la Bolsa de Asuncion 
tuvo un repunte del 25% con relación al 
ano pasado en el mercado bursàtil.

2. éQué factores estàn impulsando 
la confianza de las empresas e 
inversionistas en las bolsas?

El crecimiento se encuentra en el rango 
de lo estimado. Tiene una tendencia 
ascendente porque las empresas e 
inversionistas estàn Gonfiando màs 
en las bolsas, en el mecanismo de 
financiamiento, en la liquidez de los 
titulos.

3. iCómo ve proyectado la emisión 
de bonos en guaranies por parte del 
Gobierno?

Al financiarlos a través de la moneda 
local, disminuye el riesgo pais, 
reduciendo el riesgo cambiario en la 
deuda externa.

4. iCómo afectan las politicas 
económicas de Trump a los mercados 
internacionales?

Las politicas económicas impulsadas por 
el presidente norteamericano, Donald 
Trump, genera una incertidumbre en los 
mercados internacionales. Esto hoy està
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MERCADOS
Incertidumbre por efecto sobre la guerra de aranceles

La Casa Bianca descarta recesión 
pese a calda en Wall Street
prensa@5dias.com.py

Kevin Hassett, 
asesor econò
mico de Donald 
Trump, rechazó 
las advertencias de rece
sión, pese a la calda de Wall 

Street y el crociente pesi- 
mismo de los consumido- 
res.

El asesor econòmico Kevin 
Hassett aseguró este lunes 
que la economia de Esta- 
dos Unidos sigue fuerte, 
desestimando los temores 
de recesión vinculados a 
la politica arancelaria de 
Donald Trump. Sus decla- 
raciones contrastan con 
encuestas que revelan un 
creciente pesimismo entre 
los consumidores y con la 
caida del S&P 500, que per
dio un 2% en la jornada.

ESTRATEGIA
En una entrevista con 
CNBC, Hassett senaló que 
"hay muchas razones para 
ser extremadamente op-
timistas sobre el futuro 
de la economia" y que las 
fluctuaciones actuales son 
parte de un "fenòmeno 
temporal".

Explicó que los aranceles 
impuestos a China, Canada 
y México estàn logrando 
su objetivo de incentivar 
la manufactura en Estados 
Unidos. "Los efectos de los 
aranceles y la incertidum
bre econòmica se disiparà 
pronto", afirmó Hassett, 
senalando que el impacto 
serà compensado por los 

recortes de impuestos y 
el crecimiento del empieo 
manufacturero.

PREOCUPACIÓN
A pesar del optimismo de 
la Casa Bianca, una encues- 
ta de Reuters reveló que 
70 de 74 economistas en 
EE.UU., Canada y México 
consideran que el riesgo 
de recesión ha aumenta- 
do. Ademàs, el reporte de 
Goldman Sachs redujo su 
prevision de crecimien
to para 2025 y elevò sus 
expectativas de inflation 

debido a la politica arance
laria.

El mercado también reac
tion© con pesimismo. El 
S&P 500 perdio todas las 
ganancias obtenidas desde 
la elección de Trump en 
noviembre, cayendo un 
2% el lunes, lo que refleja 
la preocupación de Wall 
Street por las medidas co- 
merciales.

ARANCELES
Trump ha impuesto aran
celes del 20% a los produc-

tos chinos y del 25% a las 
importaciones de Canadà 
y México. Sin embargo, 
suspendió temporalmente 
estas tarifas hasta el 2 de 
abril, cuando se espera que 

anuncie un nuevo sistema 
de aranceles reciprocos.

Hassett aseguró que el 
comercio representa solo 
"una fraction" de la econo

mia estadounidense y que, 
aunque algunos precios po- 
drian subir, el crecimiento 
del empieo manufacturero 
ayudaria a mejorar los sala
ries reales.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma INMOBILIARIA DEL ESTE SA, y su representante legai el senor EDUARDO MATIAS 
QUIROGA, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 2600/2024 del proyecto, “LOTEAMIENTO”, a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricola N.° S01/7231, Padrón N° 7890, 
ubicada en el Distrito de Saltos del Guairà, Departamento de Canindeyù; elaborado por la 
Consulterà Ambientai ANA MARIA CAROLINA DELGADO CABALLERO, con Registro CTCA 
N° 1-1149, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambientai y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición 
del pùblico por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, en generai en su pàgina web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la 
Dirección General de Control de la Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revision o consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn 
presentarse por esento al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame 
Lynch N° 3.500, Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el 
plazo de diez (10) dias hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.

Asuncion, 11 de marzo de 2025

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.qov.py
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BURSÀTIL

Crecimiento acumulado es del 25,2% respecto al mismo periodo del 2024

La Bolsa locai acumuló negocios por
US$ 1.068 millones en el primer bimestre
prensa@5dias.com.py

E1 mercado de va- 
lores en Paraguay 
sigue en expan
sion. En los dos 
primeros meses de 2025, la 
Bolsa de Valores de Asun

cion (BVA) acumuló un 
volumen de negocios de G. 
8,3 billones, equivalente a 
US$ 1.068 millones, lo que 
representa un crecimiento 
del 25,2% respecto al mis
mo periodo del ano pasado.

E1 dinamismo del sector 
continua luego del rècord 
alcanzado en 2024, cuando 
la BVA superò por primera 
vez los US$ 6.000 millones 
en operaciones. Sin embar
go, la mayor parte del movi- 
miento sigue concentrado 
en el mercado secundario, 
que representa el 79,3% del 
total, mientras que la colo- 
cación de nuevos titulos en 
el mercado primario sigue 
siendo limitada, con solo el 
20,7% de las operaciones en 
estos primeros meses del 
ano.

INFORME BOLSA DE VALORES DE ASUNCION

2024 >2025
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MONEDAS Y 
RENTABILIDAD
El equilibrio entre operacio
nes en guaranies y dólares 
es una de las particularida- 
des del mercado en 2025. 
Actualmente, el 54,1% de 
las negociaciones se reali- 
za en dólares y el 45,9% en 
guaranies.

En cuanto a la rentabilidad 
de los titulos, los valores 
en dólares ofrecen un ren- 
dimiento promedio del 
6,08%, con un plazo de 
inversion de 7,4 anos, mien

tras que los titulos en gua
ranies generan un retorno 
mas alto, del 8,0%, con un 
plazo de 7,01 anos.

INTERMEDIARIAS 
DESTACADAS
Entre las casas de bolsa 
que dominan el mercado, 
Basa Capital mantiene el 
liderazgo en volumen de 
operaciones. En segundo 
lugar, se encuentra Suda- 
meris Casa de Bolsa, una 
reciente incorporación al 

sector que ha crecido con 
fuerza. En tercer puesto 
figura Cadiem, una de las 
firmas màs consolidadas 
en el mercado de capitales 
paraguayo.

En el segmento de fondos 
de inversion y negotia
tion de acciones, destaca 
la participación de Inves
tor, que se posiciona en el 
segundo lugar en térmi- 
nos de volumen de opera
ciones.

LOS PRINCIPALES 
EMISORES
A pesar de que el Ministe
ri© de Economia y Finan- 
zas dejó de emitir Titulos 
del Tesoro a través de la 
BVA, estos siguen siendo 
los instrumentos màs ne- 
gociados en el mercado se
cundario. Junto a ellos, los 
titulos màs demandados 
corresponden a Sudame- 
ris, Telefonia Celular del 
Paraguay, Grupo Vàzquez 
y Banco Itau, que comple- 

tan el top 5 de emisores en 
el mercado.

NUEVA REGULACIÓN
El sector bursàtil paraguayo 
se encuentra a la espera de 
una nueva legislación que 
modernizarà la regulación 
de los negocios en el merca
do de valores. El proyecto de 
ley, disenado por la Superin- 
tendencia de Valores -de- 
pendiente del Banco Central 
del Paraguay (BCP)-, busca 
simplificar la normativa vi

gente y consolidarla en un 
solo marco legai.

Entre los cambios màs rele- 
vantes, la propuesta apunta 
a facilitar la participación de 
inversores no residentes y 
aprovechar al màxime la ca- 
lificación de grado de inver
sion obtenida por Paraguay 
en 2024. Con elio, se espera 
captar un mayor volumen 
de capitai extranjero y po- 
tenciar el desarroHo del mer
cado de valores en el pais.

mailto:prensa@5dias.com.py
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INDUSTRIA
Estabilidad, infraestructura y beneficios fiscales captan el interés

Inversion extranjera apuesta por el 
pais con proyecto en hidrocarburos
prensa@5dias.com.py

Paraguay busca
convertirse en un 
punto de interés 
para la inversion 

extranjera directa debido a 
su ubicación estratégica en 
el centro de Sudamérica y 
un marco fiscal que favo- 
rece la llegada de capitales. 
Recientemente, un grupo 
de empresarios de México, 
Bolivia y Estados Unidos 
visitò el pais con el objetivo 
de explorar oportunidades 
en el sector de hidrocarbu
ros y petroquimicos.

Durante su visita, los in- 
versionistas se reunieron 
con el ministro de Indus
tria y Comercio, Javier 
Giménez, quien presentò 
las ventajas que el pais 
ofrece para la instalación 
de nuevas industrias. En- 
tre los factores destacados 
mencionó la estabilidad 
macroeconómica, el régi- 
men tributario y la cerca- 
nia con mercados clave de 
la region.

Uno de los proyectos ana- 
lizados en este contexto 
es la posible instalación 
de una pianta de hidro
carburos y petroquimicos 
en la ciudad de Villeta. La 
empresa GreenAgro S.A., 
con presencia en Bolivia 
y otros mercados de la re
gion, lidera la iniciativa, 
que prevé una inversion 
significativa en Paraguay.

Representantes del consorcio se reunieron con el ministro de Industria.

dos para las inversiones en 
Paraguay.
La iniciativa no solo tiene 
corno objetivo abastecer 
el mercado locai, sino tam- 
bién generar productos 
para la exportación a otros 
paises de la region. Ade- 
màs, GreenAgro S.A. pla- 
nea desarrollar actividades 
relacionadas con la explo
ration de pozos y transfe- 
rencia de conocimientos 
en el sector petroquimico.

ESTABLE
Paraguay ha sido recono- 
cido por su estabilidad 

macroeconómica en el 
contexto regional. El pre
sidente Santiago Pena 
destacó recientemente 
que el pais cuenta con un 
riesgo pais bajo, una infla
tion anual controlada y 
reservas internacionales 
equivalentes al 25% del 
PIB, cifras que generan 
confianza entre los inver- 
sionistas extranjeros.

El respaldo del Tesoro 
estadounidense al pro
yecto de GreenAgro S.A. 
se enmarca en un interés 
mas amplio por fomentar 

la inversion en sectores 
estratégicos dentro del 
pais, incentivando asi la 
llegada de mas capitai 
extranjero en el futuro, 
mencionaron.

El gobierno paraguayo ha 
enfatizado la importancia 
de la cooperación entre el 
sector publico y privado 
para la consolidation de 
proyectos de gran enver- 
gadura. En este sentido, 
el Ministerio de Industria 
y Comercio ha reforzado 
su labor de promoción de 
inversiones.

El proyecto de GreenAgro 
S.A. también considera 
la aplicación de pràcticas 
sostenibles en sus opera- 
ciones, alineàndose con 
estàndares internaciona
les en materia ambientai. 
La empresa ha manifes- 
tado su compromiso con 
la reducción del impacto 
ambientai en sus proce- 
sos industriales.

El sector de hidrocarbu
ros y petroquimicos es 
considerado clave para el 
desarrollo econòmico del 
pais. Inversiones corno 

la de GreenAgro S.A. po- 
drian contribuir a fortale- 
cer la industria nacional y 
aumentar la competitivi- 
dad nacional en la region.

El gobierno ha senala- 
do que proyectos corno 
este impulsan el creci- 
miento del empieo y la 
modernización de la in
fraestructura. Ademàs, 
la presencia de empresas 
internacionales puede 
fomentar la transferen- 
cia de conocimientos y 
tecnologia en el sector 
energètico.

Antonio Àlvarez Gonzàlez, 
representante del consor
cio de inversores, explicó 
que la flexibilidad del 
marco legai y fiscal de Pa
raguay fue un factor deter
minante en la evaluación 
del proyecto. El empresa- 
rio destacó el buen trato y 
todo lo relacionado con la 
materia fiscal, su facilidad 
y la flexibilidad que genera 
confianza para invertir.

El proyecto contempla la 
generación de aproxima- 
damente 500 empleos 
directos e indirectos y se 
encuentra en una etapa 
inicial de planificación. 
Los inversionistas ya dis- 
ponen de un terreno en 
Villeta y han avanzado en 
el diseho de la refineria, 
con respaldo financiero del 
Tesoro de los Estados Uni-
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EVENTO
Prevén unir esfuerzos entre el sector publico y privado para la transformación

Buscan inspiración en la region para 
renovar el Casco Histórico de Asuncion
prensa@5dias.com.py

El foro de la Fe
deration Pana
mericana de 
Asociaciones de 
Arquitectos (FPAA) bajo 
el lema "Asuncion 500 

Anos" reunirà a destaca- 
dos profesionales y repre- 
sentantes del sector de la 
construcción para debatir 
sobre la recuperación del 
casco histórico de la ca
pitai. La vicepresidenta 
de la Region Cono Sur de 
FPAA, Maria Luz Cubilla, 
destacó en entrevista con 
Monumental 1080AM la 
importancia de conocer 
experiencias exitosas en la 
region que sir van de mo- 
delo para Asuncion.

Ciudades corno Bogota, 
Lima, Montevideo, Quito 
y Ciudad de México han 
implementado planes de 
recuperación de sus cen
tres históricos, generando 
beneficios en términos de 
conservación del patrimo
nio y en la dinamización 
econòmica. "Conozco per- 
fectamente Bogota, estuve 
en Medellin, Colombia, 
que realmente después de 
haber sido una de las ciu
dades mas inseguras de 
América, se convirtió en la 
ciudad mas sustentable", 
explicó Cubilla.

La arquitecta resaltó que 
Asuncion cuenta con una 
gran riqueza patrimonial 
que podria potenciarse 
siguiendo estos modelos 
de desarrollo. "Nosotros 
también tenemos riquezas 
y, épor qué no? Volver a 
nuestras raices y resaltar 
lo bueno que tenemos, 
pero también convertirlo 
en algo rentable que real
mente pueda ser sustenta
ble", serialó.

En el evento participarà 
Maria Samaniego, presi- 
denta de la FPAA y arqui
tecta ecuatoriana, quien 
compartirà detalles sobre 
la recuperación del casco 
histórico de Quito. Tam
bién estarà Natalia Bren
ner, de Montevideo, para 
hablar sobre la transfor
mación de la Ciudad Vieja 
y la integración del patri
monio con espacios de 
esparcimiento y comercio.

El foro contarà también

Afirman que Asuncion cuenta con una gran riqueza patrimonial que debe potenciarse.

con la presencia de exper- 
tos de Brasil, Argentina, 
Chile, Estados Unidos, 
Costa Rica y Panamà, 
quienes compartiràn sus 
experiencias en la recupe
ración de centres urbanos. 
El objetivo es identificar 
estrategias aplicables a 
Asuncion y promover la 
colaboración entre el sec
tor publico y privado.

En este contexto, Cubilla 
subrayó la importancia de 
la participación de las au- 
toridades nacionales en el 
foro. "Queremos que nos 
escuchen los del sector 
pùblico, para que juntos 
podamos trabajar", afirmó. 
Estàn invitados represen- 
tantes del Ministerio de 
Obras Publicas, el Ministe
rio de Urbanismo, la Secre
tarla Nacional de Turismo 
(Senatur), la Secretarla 
Nacional de Cultura y la 
Administración Nacional 

de Electricidad (ANDE), 
entre otros.

El ministro de Urbanismo, 
Vivienda y Hàbitat, acom- 
pahado del viceministro 
de Urbanismo y Hàbitat, 
Jorge Bosch, y el arquitec- 
to Luis Olmedo, presentarà 
los planes para la revitali
zation del centro histórico 
de Asuncion y de la zona 
de los bahados. "Vamos a 
conocer de primera mano 
lo que se està realizando 
y vamos a poder opinar y 
ver còrno el sector privado 
puede acompahar estos 
esfuerzos", agregó Cubilla.

El evento, de acceso gratui
to, està dirigido a profesio
nales del sector, estudian- 
tes, comisiones vecinales 
y ciudadanos interesados 
en el futuro de la ciudad. 
"Les esperamos el miérco- 
les 26 de marzo a partir de 
las 8:00, con la recepción, 

y a las 9:00 comienzan las 
conferencias", anunció la 
arquitecta.

Uno de los temas clave del 
foro serà la identification y 
recuperación de edificios 
emblemàticos y propieda- 
des privadas en el casco 
histórico. "Unos ahos atràs 
invitamos a la arquitecta 
Sara Topelson de Ciudad 
de México, quien propuso 
un ejercicio de identifica
tion de edificios degra- 
dados y contacto con sus 
propietarios para evaluar 
su recuperación", explicó 
Cubilla.

El modelo planteado in- 
cluye el trabajo conjunto 
entre propietarios, ar
quitectos y economistas 
para desarrollar planes de 
negocio viables que per- 
mitan la restauración de 
inmuebles y su posterior 
explotación comercial o 

residencial. "Luego hay 
que descubrir el inversio- 
nista. Entonces, uniendo 
esos tres puntos impor- 
tantes, se puede llegar a 
hacer por toda y cada una 
de las edificaciones del 
centro", ahadió.

Cubilla enfatizó la impor
tancia de una planifica- 
ción coordinada entre el 
sector pùblico y privado 
para lograr una transfor
mación efectiva del casco 
histórico. "Una ciudad con 
un centro histórico habita- 
do es muy diferente a un 
centro histórico abando- 
nado", subrayó.

El foro busca consolidar 
un espacio de diàlogo y 
colaboración entre los dis- 
tintos actores involucra- 
dos en la recuperación del 
centro de Asuncion. "El 
objetivo es juntarnos, de- 
cir si queremos hacer algo 

por la ciudad y armar una 
hoja de ruta que nos per- 
mita llegar a los 500 ahos 
de nuestra ciudad capitai 
corno una ciudad digna de 
visitar", destacó Cubilla.

Ademàs, resaltó el trabajo 
de arquitectos paraguayos 
que han sido premiados a 
nivel nacional e interna
tional. "Realmente tienen 
una excelente formación, 
y vamos a contar con la 
presencia de represen- 
tantes de universidades 
y colegas de todo el pais", 
comentó.

EL DATO

AUTORIDADES 
PRESENTARAN 
PLANES PARA LA 
REVITALIZACION 
DEL CENTRO 
HISTORICO.
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En un esfuerzo por 
fortalecer el sector 
alimenticio, repre- 
sentantes de gre- 
mios y empresas participa- 
ron en la primera reunion de 

la Mesa Sectorial del Alimen
to de la UIP. El encuentro se 
realizó en la sede institucio- 
nal del gremio industriai y 
buscò generar un espacio de 
diàlogo y trabajo conjunto 
para abordar problemàticas 
transversales que afectan a 
la industria y proponer solu- 
ciones concretas.

Uno de los temas centrales 
de la reunion fue la posibili- 
dad de establecer una cola- 
boración y realizar trabajos 
en conjunto entre la Mesa 
Sectorial del Alimento y la 
Direction Nacional de Vigi- 
lancia Sanitaria (DINAVISA). 
Ademàs, empresarios y gre- 
mios manifestaron la nece- 
sidad de mayor information 
sobre las implicancias de 
està reestructuración, subra- 
yando la importancia de que 
cualquier cambio institutio
nal o regulatorio garantice 
la competitividad y el creci- 
miento del sector.

INDUSTRIA

Mesa sectorial de alimentos

Buscati agilizar tràmites para la
Maria José Espinola, vicepre
sidente de Asuntos Gremia-

comercialización de alimentos
les, destacó que la reunion 
fue el inicio de la conforma
tion de la mesa de trabajo 
para el mbro alimenticio, 
cuyo objetivo es "trabajar en 
forma conjunta con las dife- 
rentes instituciones o las di- 
ferentes organizaciones que 
afectan al mbro de alimento 
para poder trabajar de una 
manera mucho mas agii la 
problemàtica que afecta al 
mbro". Està mesa de trabajo 
es fundamental para abor
dar las problemàticas que 
afectan al sector alimenticio 
y encontrar solutiones efi- 
cientes y efectivas.

En la reunion, se trató prin
cipalmente el tema de Dina- 
visa, que es el ente regulador 
de los registros de estable- 
cimiento y registros de pro- 
ducto. Segun Espinola, se 
estàn definiendo nuevas 
reglamentaciones y se bus
ca "optimizar los procesos 
de modo a que se agilicen 
los plazos y que realmente 
sea mucho màs eficiente y 

se cumpla con el objetivo 
real". Esto implica analizar 
las nuevas reglamentaciones 
propuestas por Dinavisa, 
identificar los pros y los con
tras, y plantear altemativas o 
modificaciones para mejorar 
la efitiencia y la eficacia del 
proceso.

En espedfico, se busca sim- 
plificar el proceso de obten- 
ción del registro de producto, 
lo que depende de la comple- 
jidad y el riesgo alimentario 
del producto. Espinola expli- 
có que "bàsicamente es con 
relación a los registros de es- 
tablecimiento y los registros 
de producto.

Cuando una empresa del 
sector alimento va a empe- 
zar a comercializar ciertos 
alimentos, por un lado pri- 
mero tiene que tener el regis
tro de establecimiento y por 
otto lado tiene que tener el 
registro de producto. Y lo que 
se està buscando es agilizar 
o buscar un mètodo simpli- 

ficado para la obtención del 
registro de producto. Para 
poder llegar a ese mètodo 
simplificado se tiene que ga- 
rantizar que la obtención del 
registro de establecimiento 
sea realmente el adecuado 
dependiendo de la compleji- 
dad o del grado de crititidad 
del producto que va a comer
cializar, del riesgo alimenta
rio que tenga ese producto.

Si es de riesgo alto, si es de 
riesgo bajo, si es de riesgo 
medio. De acuerdo al tipo de 
riesgo que tiene ese alimento 
es que tiene que cumplir con 
las normativas que establece 
y analiza".

Otro punto de alto interés 
fue el reciente convenio fir
mario entre DINAVISA y la 
Administración Nacional de 
Medicamentos, Alimentos 
y Tecnologia Mèdica (AN- 
MAT) de Argentina, el cual 
busca facilitar la exportación 
de productos alimenticios 
con registro sanitario apro- 

bado. Se plantearon diversas 
consultas sobre el alcance y 
la implementation de este 
acuerdo, asi corno sobre los 
beneficios y desafios que 
podria representar para las 
empresas que buscan ex- 
pandirse en mercados inter- 
nationales.

Espinola aclaró que los pun- 
tos tratados en està primera 
reunion de la mesa no son 
reclamos, sino puntos plan- 
teados para mejorar algunas 
situaciones.

"No es un reclamo, es una 
mesa de trabajo. A diferencia, 
este espacio no es para re
clamar, este espacio es para 
trabajar en forma conjunta y 
agilizar. No es un espacio de 
reclamo. Es un espacio para 
un trabajo conjunto con las 
diferentes instituciones o las 
diferentes organizaciones 
que afectan al mbro de ali
mento para poder trabajar de 
una manera mucho màs àgil 
la problemàtica que afecta 

al mbro. En este caso fue de 
inavisa el punto que se trató. 
En la siguiente reunion pue- 
de ser otro", comentó.

Los participantes realizaron 
valiosos aportes y propu- 
sieron lineas de acción que 
seràn trabajadas en futuras 
reuniones. Como resultado 
de este primer encuentro, se 
establetió una hoja de mta 
para continuar el anàlisis de 
los temas tratados y definir 
estrategias que permitan 
fortalecer al sector. Confor- 
mado por 29 miembros, este 
espacio de diàlogo y cola- 
boración se consolida corno 
una herramienta importante 
para alinear esfuerzos entre 
el sector publico y privado, 
impulsando mejoras que 
contribuyan a la competi
tividad y sostenibilidad de 
la industria alimenticia en 
Paraguay.

La mesa de trabajo es perma
nente y se reunirà para abor
dar diferentes temas que 

afecten al mbro alimenticio 
a lo largo del ano. Espinola 
destacó que "està mesa es 
una mesa permanente que 
ya se establece y a lo largo 
del ano se van a ir tocando 
diferentes temas que vayan 
afectando al mbro de ali
mento". Esto implica que la 
mesa de trabajo serà un espa
cio de diàlogo y colaboración 
continuo entre las diferentes 
partes interesadas en el sec
tor alimenticio.

Ademàs, Espinola enfatizó 
que "este espacio no es para 
reclamar, este espacio es 
para trabajar en forma con
junta y agilizar". Esto implica 
que la mesa de trabajo se 
enfocarà en encontrar solu
tiones pràcticas y efectivas 
para las problemàticas que 
afectan al sector alimenticio, 
en lugar de simplemente 
presentar reclamos o quejas. 
Esto requiere un enfoque 
colaborativo y proactive de 
todas las partes interesadas 
involucradas.
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SUPERINTENDENCIA DE JUBILACIONES
Jubilados presentaron varios urgimientos

La reglamentación de Superintendencia 
de Jubilaciones sigue sin poder avanzar
prensa@5dias.com. py

Gustavo Canata
habia sido elegido 
por distintas aso- 
ciaciones de jubi

lados para que represente 
al sector ante el Consejo de 
Seguridad Social, instancia 
que debe elevar una tema 
para que Santiago Pena 
finalmente elija al Superin- 
tendente de Jubilaciones y 
Pensiones. Sin embargo los 
adultos mayores denuncian 
que el Gobiemo no oficializa 
està representación porque 
no resulta afin a los inte- 
reses del Poder Ejecutivo, 
representado ante el citado 
Consejo por el Ministro de 
Economia Carlos Fernandez 
Valdovinos y la de Trabajo 
Monica Recalde. Los jubila
dos ya presentaron varios 
urgimientos para que los 
tràmites vayan avanzando.

El proceso de reglamenta
ción de la Ley de Superin
tendencia de Jubilaciones y 
Pensiones ya lleva mas de 
un ano, luego que la legisla
tion haya sido promulgada. 
A pesar de las urgencias por 
el descalabro de varias cajas 
de jubilaciones, asi corno los 
inconvenientes que ya pa- 
dece la del Institute de Pre
vision Social IPS, el sector 
publico no avanza en la elec
tion del Superintendente.

Durante el foro financiero 
CFOrum, organizado por 5 
Dias Semanas atràs, Conor 
McEnroy, presidente de 
banco Sudameris, mencio- 
nó la "urgente" necesidad 
de avanzar en la creación 
de una Superintendencia de 
Pensiones, que dé seguridad 
a los trabajadores y permita 
hacer uso eficiente de los 
fondos jubilatorios para el fi- 
nanciamiento a largo plazo.

"El superintendente de 
bancos normalmente està 
funcionando bien con inde- 
pendencia, sin la influencia 
de algun actor en el merca- 
do. Igual con la superinten
dencia de seguros. Ahora 
necesitamos està filosofia 
y politica y pràctica y con el 
fondo de pensiones", agregó.

En un pais con un sistema 
financiero desarrollado, los 
fondos de pension juegan 
un papel clave en la esta- 
bilidad y el crecimiento

La reglamentación de la Superintendencia sigue varada en la elección de miembros del Consejo de Seguridad Social.

econòmico. Al colocar sus 
recursos en instrumentos 
bancarios regulados, pue- 
den asumir plazos de 10,15 
o incluso 20 arios, lo que no 
solo reduce el riesgo a corto 
plazo, sino que también per- 
mite acceder a mejores tasas 
de rendimiento. Este tipo de 
inversion brinda seguridad 
tanto a los trabajadores que 
ahorran para su retiro corno 
a la economia en generai, ya 
que canaliza el capitai hacia 
proyectos productivos con 
plazos adecuados para su 
maduración.

Por su parte Canata explicó 
que desde hace meses, los 
jubilados propusieron su 
nombre para ocupar la re
presentación del sector ante 
el Consejo de Seguridad So
cial, sin embargo esto no fue 
oficializado a través de un 
Decreto. El Consejo incluso 
ya sesionó con los repre- 
sentantes de Economia y 
Finanzas, Carlos Fernandez 
Valdovinos, la ministra de 
Minister io de Trabajo, Moni
ca Recalde, el presidente del 
Banco Central del Paraguay, 
Carlos Carvallo, el represen
tante titular de la Federation 
de la Producción, Industria 
y Comercio (Feprinco), En
rique Vidal. Hasta ahora no 
fueron incluidos los repre- 
sentantes de los jubilados y 
trabajadores. Esperan que 
esto se concrete para la se- 
gunda sesión del Consejo.

"Luego de esa primera re
union y la conformación 
del Consejo, el Ministro de 
Economia dijo que noso- 
tros no tuvimos la capa- 
cidad de poder nombrar a 
un representante, sin em
bargo nosotros veniamos 
insistiendo desde mayo del 
2024 a elección de un repre
sentante de los jubilados 
y trabajadores. Nosotros 
solicitàbamos que fuera por 
elecciones directas y no re- 
presentativa corno ellos lo 
habian afirmado", manifes
tò el jubilado.

Canata agregó que les re
sulta llamativo corno hasta 
ahora no tomaron la de
cision de incluirlo, ya que 
desde el mismo Gobiemo 
senalan que supuestamen- 
te tienen la intención de 
acelerar los procesos para 
que se ponga en pràctica la 
Superintendencia de Jubi
laciones y Pensiones.

"Ellos ven a la Union de 
Jubilados corno opuesta a 
los intereses del Gobiemo y 
nos catalogan corno enemi- 
gos, por eso creo que estàn 
buscando còrno esquivar 
este tema de la Asamblea 
que hace màs de un mes me 
eligió corno representante 
ante el Consejo", manifestò.

En ese sentido el represen
tante de los jubilados men- 
cionó que debe realizarse 

un diagnòstico exhaustive 
del estado de las cajas.

"Me parece que esa es una 
tarea bàsica que tenemos 
que hacer con todas las 
cajas, corno yo en lo parti
cular creo que es la primera 
acción que hay que hacer 
para tener el diagnòstico 
completo y a partir de ahi 
decir, bueno, a està caja la 
bancaria tiene que hacer 
este ajuste, la de la munici- 
palidad necesita esto, la de 
IPS necesita esto, y a partir 
de ahi, ese es el rol que el re- 
gulador va a tener una vez 
que tenga ese diagnòstico. 
Los càlculos actuariales y 
las recomendaciones de los 
actuarios, por lo generai, en 
el caso fundamental de IPS, 
habla sobre ciertos criterios 
que nunca fueron tornados 
corno medidas para precau
telar justamente los fon
dos", comentó.

El diagnòstico debe darse 
principalmente en aquellas 
que estàn en déficit corno 
la Caja de Jubilaciones y 
Pensiones del Personal Mu
nicipal. Los beneficiarios de 
està caja denuncian que no 
cobran sus haberes desde 
hace unos cuatro meses.

"La municipal que ya me 
he reunido con ellos, para 
ver cuàl es la problemàtica. 
Uno de los casos funda- 
mentales es que inclusive 

la municipalidad no paga 
los aportes que deberia 
hacer y vienen atrasados, 
entonces eso hace también 
corno consecuencia la no 
posibilidad de cumplir con 
los jubilados. Son cosas que 
hay que hacer anàlisis en 
cada caso, y eso va a llevar 
su tiempo, creo yo. Pero oja- 
là que este organismo tome 
las medidas necesarias y 
que puedan corregir estas 
deficiencias”, refirió.

El representante jubilado 
también destacó la impor- 
tancia de la participación 
de los jubilados en el pro
ceso de toma de decisiones. 
"Somos los primeros intere- 
sados en que se comience a 
trabajar por las cajas y estas 
cajas puedan ser una garan- 
tia para los diferentes traba
jadores del pais", aseguró.

Sin embargo, Canata tam
bién reconoció que el cami
no hacia la regulación y la 
transparencia no serà fàcil. 
"Va a ser un periodo de 6 
a 8 meses de anàlisis e in
vestigation para establecer 
realmente cuàles son las 
necesidades en cada caso", 
explicó.

A pesar de los desafios, el 
integrante del Consejo de 
Seguridad Social se mostrò 
optimista sobre el futuro 
del estamento. "Ojalà que 
este organismo tome las 

medidas necesarias y que 
puedan corregir estas defi- 
ciencias”, dijo.

La primera reunion del 
Consejo de Seguridad So
cial se llevó a cabo y aunque 
aun no hay una convocato- 
ria para la próxima reunion, 
Canata aseguró que està 
dispuesto a trabajar ardua
mente para garantizar la 
transparencia y la regula
ción en el sistema de segu
ridad social.

"Voy a hacer lo mejor po
stele para llevar adelante 
las recomendaciones y el 
poder que me han dado las 
asociaciones de todos la- 
dos”, promette.

En una asamblea extraor
dinaria, 28 representantes 
de diferentes asociaciones 
y federaciones de jubilados 
del Institute de Prevision 
Social (IPS) eligieron a Gus
tavo Canata corno su repre
sentante ante el Consejo de 
Seguridad Social, instancia 
que confeccionarà una ter
na para que Santiago Pena 
elija al titular de la Superin
tendencia de Jubilaciones 
y Pensiones. La Ley fue 
promulgada un ario atràs y 
actualmente se encuentra 
en el proceso de reglamen
tación. La conformación del 
citado Consejo y la elección 
del Superintendente es par
te de este tràmite
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ANIVERSARIO

Carina Daher presidenta de la CEMAP 

“Ndestra meta es 
seguir propiciando 
el empieo formai 
y el desarrollo 
econòmico del pais"
prensa@5dias.com.py

La Càmara de Em- 
presas Maquilado
ras del Paraguay 
(CEMAP) conme
mora su 25° aniversario 
con un rebranding que 

apunta a fortalecer su rol 
corno facilitador del creci
miento industriai y atraer 
nuevas inversiones extran- 
jeras. Desde su fundación 
el 30 de abril del aho 2000, 
la CEMAP ha sido un pilar 
fundamental para el de
sarrollo del régimen ma- 
quilador, consolidàndose 
corno una herramienta cla
ve para la industrialización 
del pais y su inserción en la 
economia global.

El rebranding de la CE
MAP busca modernizar su 
imagen y adaptarse a los 
nuevos desafios del siglo 
XXI, alineàndose con las 
tendencias globales y las 
demandas de un mercado 
cada vez mas competitivo.

En una entrevista en 5Dias 
Television, Carina Daher, 
presidenta de la CEMAP, 
destacó el camino recorri- 
do y los desafios superados 
en estos ahos. "Hemos 
crecido y nos hemos adap- 
tado a las necesidades que 
se fueron presentando. 
Como gremio, nuestro rol 
es apoyar y acompahar a 
las inversiones locales y 
extranjeras, facilitando 
los procesos y resolviendo 
cualquier inconveniente 
que surja", afirmó Daher. 
Ademàs, resaltó que el 
gremio actùa corno "em- 
bajador comercial" para las 
empresas extranjeras inte- 
resadas en establecerse en 
Paraguay.

El régimen de maquila en 
Paraguay comenzó con 42 

industrias, principalmente 
del sector de confección 
textil y cuero. Uno de los 
primeros referentes del ru
bro fue la empresa Vernon, 
dedicada a la curtiembre. 
Con el tiempo, el sector 
ha experimentado un 
crecimiento exponencial, 
alcanzando actualmente 
110 industrias nacionales y 
extranjeras bajo el régimen 
de maquila.

El principal atractivo para 
las empresas maquilado
ras que eligen Paraguay es 
la eficiencia de su mano 
de obra. "Paraguay no es 
el pais con los costos mas 
bajos, pero si el mas eli
dente", afirmó Daher. Se- 
gun estudios financieros 
realizados por las propias 
empresas, la mano de obra 
paraguaya es entre un 23% 
y un 25% mas eficiente en 
comparación con otros pai- 
ses de la region.

Daher subrayó que los tra- 
bajadores paraguayos tie- 
nen una fuerte cultura la- 
boral, lo que se traduce en 
una fuerza laboral compro- 
metida y estable. "Aqui no 
estamos acostumbrados a 
depender de subsidies ni 
a generar conflictos en las 
empresas. El paraguayo 
quiere trabajar, tener un 
empieo digno y pianificar 
su vida y su futuro", pun- 
tualizó.

OPORTUNIDADES
En el contexto interna
tional, Paraguay se posi- 
ciona corno una alterna
tiva atractiva frente a los 
problemas que enfrentan 
otras naciones con regime- 
nes similares. Paises corno 
Honduras, El Salvador y 
México, que también tie- 
nen modelos maquilado- 
res, enfrentan dificultades 
debido a politicas arancela- 

rias y conflictos laborales. 
"Aunque no celebramos 
las dificultades de otros 
paises, si vemos una opor- 
tunidad para atraer esas 
inversiones a Paraguay", 
sehaló Daher.

Una de las ventajas del 
régimen paraguayo es su 
estructura biministerial, 
que requiere la aproba- 
ción conjunta del Minis
terio de Industria y Co- 
mercio, el Ministerio de 
Hacienda y la supervision 
del Ministerio de Traba- 
jo. Este marco garantiza 
una mayor transparencia 
y cumplimiento de las 
normativas laborales, di- 
ferenciàndose de los sis- 
temas mas desregulados 
de otros paises.

En este sentido, la càma
ra mantiene una agenda 
activa para atraer multi- 
nacionales que generen 
empieo masivo, uno de los 
objetivos prioritarios del 
régimen maquilador. "Sa- 
bemos hacia dónde quere- 
mos ir y las empresas que 
queremos atraer. Nuestra 
meta es seguir propician
do el empieo formai y el 
desarrollo econòmico del 
pais", concluyó Daher.

Con un cuarto de siglo 
de trayectoria, la càmara 
reafirma su compromiso 
de seguir siendo un actor 
clave en el crecimiento 
industriai de Paraguay, 
facilitando la llegada de 
inversiones extranjeras y 
acompanando el desarro
llo de las industrias locales 
en un entorno global cada 
vez màs competitivo.

CAPTAR INGRESOS
Daher sehaló que el ob- 
jetivo principal es captar 
empresas que buscan 
ingresar a Sudamérica,

especialmente aquellas 
interesadas en el mercado 
brasileho, aprovechando 
las ventajas competiti- 
vas que ofrece Paraguay. 
Refutó la idea de que las 
empresas maquiladoras 
tienen una "medita" para 
salir del pais en cualquier 
momento, asegurando 
que la pandemia fue una 
prueba de fuego en la que 
muchas industrias rea- 
firmaron su compromiso 
con Paraguay. "Los empre- 
sarios buscan producir, y 
en Paraguay se puede. Hay 
cultura del trabajo y eso 
ha permitido que diversos 
sectores se adapten y crez- 
can", afirmó.

Un ejemplo de està adap- 
tabilidad se vio durante 
la pandemia, cuando 
industrias originalmen
te enfocadas en moda 
diversificaron su pro
duction hacia insumos 
médicos, corno batas y 
chompas, para responder 
a la demanda emergente. 
Està capacidad de rein
ventarne ha fortalecido la 
cartera de clientes de las 
empresas maquiladoras, 
consolidando su presen
zia en el pais.

El impacto de una maqui
la trasciende a la persona 
que obtiene un empieo.

"Es grande para toda la 
comunidad", aseguró 
Daher. Las industrias ma
quiladoras, al instalarse, 
generan un circulo positi
vo al mejorar infraestruc- 
turas bàsicas corno para- 
das de òmnibus, acceso 
a agua potable, energia 
eléctrica y calles empe- 
dradas, en colaboración 
con las municipalidades. 
Ademàs, priorizan la con- 
tratación de personas de 
la zona, lo que multiplica 
el beneficio econòmico y 
social.

CONFERENCIA
En el marco de los feste- 
jos por el primer "Dia de 
la Maquila Paraguaya" y 
el 25.° aniversario de la 
CEMAP, se realizarà una 
conferencia magistral el 
29 de abril en el Banco 
Central del Paraguay. 
"Queremos que sea un 
evento de alcance natio
nal, con la participación 
de las principales autori- 
dades, porque creemos 
que marcarà un antes y 
un después", adelantó 
Daher.

Ademàs, en septiembre 
se llevarà a cabo la tradi
tional Expo Maquila, un 
evento que este aho se 
realizarà por primera vez 
en Alto Paranà en alianza 

con Rediex y la Càmara 
Paraguay-Brasil. Està es- 
trategia busca visibilizar 
en Brasil las oportunida- 
des que Paraguay ofrece 
para la instalación de 
nuevas industrias.

PROYECCIÓN
Daher subrayó el creci
miento sostenido del 
sector, con un incremen
to anual del 20% al 30%, 
superando sus propios 
récords. Enfatizó que el 
futuro de la maquila en 
Paraguay està en la tecno
logia y en los servicios in
tangibles, àreas que, segun 
la presidenta de la CEMAP, 
tienen un enorme poten
tial de crecimiento.

"Queremos potenciar el 
sector de servicios e in
tangibles, que ha generado 
empleos para mujeres en 
situación de vulnerabili- 
dad y para jóvenes en su 
primer empieo, especial
mente en call centers", 
destacó.

Con una vision tiara de 
crecimiento y desarrollo, la 
CEMAP se posiciona corno 
un actor clave en la econo
mia paraguaya, apostando 
por la innovación, la diver
sification productiva y el 
bienestar de las comunida- 
des donde opera.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Itaùlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones deltaù

MODA
FACTURACIÓN DE 
MANGO REFLEJA 
SUBIDADE27%
Nuevo rècord de 
ventas y beneficios 
de Mango. La 
compania anunció una 
facturación de 3.339 
millones de euros en 
2024, que representa 
un incremento de 
7,6% con respecto al 
ejercicio anterior.

OFICIAL
NUEVO 
SEGRETARIO 
GENERAL DE OEA

El ministro de 
Relaciones Exteriores 
de Surinam, Albert 
Ramdin, fueelegido 
secretano generai de 
la Organización de los 
Estados Americanos 
(OEA), en reemplazo 
del uruguayo 
Luis Almagro.

EE.UU.
NUEVAAPLICACIÓN 
DE "AUTO 
DEPORTACIÓN"

El Gobiernode 
Trump lanzó la nueva 
aplicación "CBP 
Home" que permitirà 
a los inmigrantes 
que seencuentran 
de manera ilegai 
en Estados Unidos 
"autodeportarse" en 
lugar de enfrentar 
un posible arresto.

ARGENTINA
Gobierno donò solamente US$ 9 millones hasta ahora

Bahia Bianca necesita US$ 
38 millones por temporal

El dinero sera para asistir a la ciudad tras el duro temporal que dejó al menos 16 muertos.

Ambito Finonciero

El Gobierno argen
tino concretò el 
envio de 10.000 
millones de pesos 
(aproximadamente US$ 9 
millones) para atender las 

primeras urgencias en Bahia 
Bianca, luego del duro tem
poral que dejó un saldo de 
al menos 16 muertos, 1.400 
evacuados y algunos desa
parecidos.

Durante este fin de sema
na, mientras los ministros 
de Defensa, Luis Petri, y de 
Seguridad, Patricia Bullrich, 
trabajaban en las zonas afec- 
tadas, su par de Economia, 
Luis Caputo, confirmó una 
partida especial para hacer 
frente al desastre. Ahora, 
fue el jefe de Gabinete, Gui
llermo Francos, quien dio 
cuenta de que el dinero ya 
fue remitido por Nación a 
Bahia Bianca.

"Conforme a lo comprometi- 
do el sàbado con el ministro 
Carlos Bianco, hoy se transh- 
rieron a la provincia de Bue

nos Aires 10.000 millones 
de pesos para atender las 
primeras urgencias en Bahia 
Bianca", informò en sus re
des sociales.
En uno de sus primeros ba
lances en medio de la trage
dia, el intendente bahiense, 
Federico Susbielles, habia 
estimado que la reconstruc
tion total del distrito tendria 
un costo de cerca 400 mil 
millones de pesos (casi US$ 
38 millones). Por su parte, 
Nación, ademàs de la asis- 
tencia financiera, decretò 
tres dias de duelo nacional.

En tanto, el agua fue cedien- 
do y quedan algunas zonas 
anegadas, mientras buscan 
retomar las clases el miérco- 
les. Los ultimos datos sobre 
la situación indicaron que 
hay 16 fallecidos y en total

EL DATO

EL AGUA FUE 
CEDIENDO CON 
EL PASAR DE LOS 
DIAS Y QUEDAN 
ALGUNAS ZONAS 
ANEGADAS.

se registraron màs de 1.400 
evacuados, en el ùltimo 
parte.
Por otra parte, la distribui- 
dora energètica EDES (Em- 
presa Distribuidora de Ener
gia Sur S.A) informò que el 
servicio se restableció en un 
65% en diferentes puntos 
de la ciudad.

INDUSTRIAS
En el contexto de està catàs
trofe, el Ente Nacional Regu- 
lador de Gas (Enargas) inte- 
rrumpió el suministro de 
gas a industrias y grandes 
empresas por la salida de 
funcionamiento de la Pianta 
General Cerri, operada por 
TGS, afectada por el tràgico 
temporal en la localidad de 
Bahia Bianca. En ese marco, 
el organismo aseguró que 
el gas disponible para la de-

^LA CIFRA

1.400
EVACUADOS SE 
REGISTRARON 
EN LOS ULTIMOS 
DIAS.

manda prioritaria (hogares, 
hospitales, colegios, comer- 
cios) està "garantizado".

Segun informò el Enargas, 
debido a las "condiciones 
climàticas extremas en Ba
hia Bianca, la Pianta General 
Cerri, operada por Transpor- 
tadora de Gas del Sur S.A. 
(TGS), quedó fuera de servi
cio", lo que "ha generado una 
reducción en el suministro 
de gas naturai".

En ese sentido, se han torna
do las siguientes medidas, 
en el marco de las Pautas de 
Despacho vigentes: Cambiar 
la generación de electricidad 
de gas a combustibles liqui- 
dos, resguardando el abas- 
tecimiento eléctrico, y res- 
tringir el suministro de gas 
a servicios que pueden ser 
interrumpidos, en aquellos 
casos en que està medida 
resuite util.

Enargas informò que està 
monitoreando la situación 
junto con la Secretarla de 
Energia del Ministeri© de 
Economia de la Nación para 
restablecer el suministro.

LUJO
EXCLUSIVA LINEA 
DE COSMÉTICOS 
DE LOUIS VUITTON
Louis Vuitton decidió 
meterseen la industria 
del maquillaje con el 
lanzamientode La 
Beauté, su exclusive 
linea de cosméticos, 
con una gama de 
labiates, bàlsamosy de 
sombras de ojos, con 
colores de la marca.

INDITEX
RESULTADOS 
RÈCORD POR 
TERCERANO
Inditex presenterà 
resultedos enueles este 
semene y, portercer 
eno consecutivo, es 
depreverqueexhibe 
les mejores cifres de 
su historie, elgener 
màs de 5.800 millones 
e ingreser màs de 
38.000 millones.

CAROLINA DEL SUR
IMPLEMENTAN LA 
EJECUCIÓN LUEGO 
DE 15ANOS
Ceroline del Sur 
ejecutó mediente 
un pelotón de 
fusilemiento e un 
hombre condenedo 
por dosesesinetos, 
enei primer uso del 
mètodo en Estedos 
Unidos en 15 enos. 
Se trete de Bred 
Sigmon de 67 enos.
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MIRADA 360°
ESPANA
AUMENTARON SUS EXPORTACIONES 
DE ARMAS UN 29%
Espana incrementò sus ventas de 
armamento un 29% en los ùltimos 
cinco anos, segùn un informe 
del Institute Internacional de 
Estocolmo para la Investigación de 
la Paz (SI PRI). Las ventas espanolas 
supusieron el 3% del total mundial.

ALEMANIA
AISLADA POR AIRE POR UNA 
HUELGA EN LOS AEROPUERTOS
Pràcticamente aislada por aire. Asi 
ha quedado Alemania debido a una 
huelga de un dia, que afecta desde 
la pasada madrugada a 13 de los 
principales aeropuertos y ha provocado 
la cancelación de 3.400 vuelos. Medio 
millón de pasajeros fueron afectados.

UCRANIA
EL PRINCIPAL IMP0RTAD0R 

DE ARMAS DEL MUNDO
Un estudio, que compara los periodos 

2015-2019 y 2020-2024, refleja 
que Ucrania se ha convertido en 
el mayor importador mundial de 

armas. Por su parte, Francia se ha 
asentado corno segundo exportador 

mundial por delante de Rusia.

RUMANIA
UETAN A CANDIDATO PRESIDENCIAL 
DE EXTREMA DERECHA
Rumania prohibió al candidato de 
extrema derecha Calin Georgescu 
participar en sus elecciones 
presidenciales, lo que desencadenó 
protestas callejeras y arriesgó la ira de 
la administración de Donald Trump.

BOLIVIA
EVO MORALES REFUERZA SU 
SEGURIDAD CON EXTRANJEROS

El expresidente de Bolivia. Evo 
Morales, reforzarà su seguridad en el 
Tròpico de Cochabamba, su bastión 
politico y sindicai, con la presencia 
de jóvenes extranjeros que formaron 
el Comité Internacional en Defensa 
y Solidaridad con el exmandatario.

PERO
DINA BOLUARTE TIENE 34 DENUNCIAS EN 
SU CONTRA EN SU PAIS
La presidenta de Perù, Dina Boluarte, 
tiene un total de 34 denuncias 
jresentadas en su contra, confirmó 
a fiscal generai Delia Espinoza, quien 
rechazó que el Ministerio Publico 
pretenda dar un "golpe de Estado blando".

GUATEMALA
EL UOLCAN DE FUEGO, EN 

FASE DE "ERUPCIÓN MASIUA"
El volcàn de Fuego es uno de los 
mas activos de los 32 que hay en 

Guatemala y en las ultimas semanas 
ha experimentado cambios. 

Actualmente se encuentra en 
la fase de "erupción masiva".

ECUADOR
NOBOA DICE QUE NO SE RECIBIRAN 

MIGRANTES UENEZOLANOS
El presidente de Ecuador, Daniel 

Noboa, explicó que su pais no 
recibirà migrantes deportados de 
otras nacionalidades, tras acusar 

a su homólogo de Venezuela, 
Nicolas Maduro, de obstaculizar el 
regreso de venezolanos a su pais.

CANADÀ MÉXICO

Mark Carney es elegido para 
reemplazar a Justin Trudeau

Claudia Sheinbaum anuncia 
contramedidas a Trump

El exgobernador del 
Banco de Canada y 
del Banco de Ingla- 
terra, Mark Carney, 
resultò elegido para 
reemplazar a Justin 
Trudeau al frente del 
Partido Liberal y del 
Gobierno canadiense.

Carney se impuso con 
claridad en una votación 
convocada entre unos 
400.000 seguidores del 
Partido Liberal a la ex- 
viceprimera ministra y 
exministra de Finanzas, 
Chrystia Freeland, cuya

dimisión del Gobierno 
en diciembre provocò la 
crisis que culminò este 
domingo con la elección 
del exgobernador del 
banco centrai canadiense. 
Tras su elección corno 

lider del Partido Liberal, 
Carney reemplazarà a 
Trudeau corno primer mi
nistro del pais hasta que 
se convoquen elecciones 
generales, lo que se 
podria producir en abril.

Claudia Sheinbaum, 
presidenta de México, 
estuvo en el evento de 
la Plaza del Zócalo en la 
Ciudad de México. Alli, 
anunció respuestas a la 
intension de su homó
logo estadounidense 
de poner aranceles a 
productos mexicanos. 
Sheinbaum afirmó que 
habria aranceles y otras 
acciones en respuesta a 
la decision del presiden
te de Estados Unidos, 
Donald Trump, de aplicar 
impuestos a los pro
ductos mexicanos està

semana, lo que sugiere un 
empeoramiento en las re- 
laciones entre estos socios 
comerciales históricos. 
Màs de 350.000 personas, 
de acuerdo con el gobier
no, asistieron a la reunion 

politica. "Siempre los 
hemos expresado con con- 
vicción, México es un gran 
pais con un pueblo digno y 
vaieroso. Somos naciones 
en igualdad de circunstan- 
cias", afirmó Sheinbaum.
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EL FINANCIER^

Bearish : WTI &
Heating Oil

STAN CANOVA 
@STANCDV
ANALISTA FINANCIERO

25 ANOS IMPULSANDO 
LATRANSFORMACIÓN 

ECONÒMICA DE 
PARAGUAY

EN PRIMERA PERSONA

La retòrica y la 
realidad

SAMUEL ACOSTA 
@acostasamu
PERIODISTA

En la jerga financiera decir Bearish o 
Bullish tiene signification metafòrica 
respecto al tipo de ataque de 2 
animales: el Oso [Bear] que ataca de 
arriba a abajo y el Toro [Bull] que ataca 
de abajo a arriba. Por eso decir Bearish 
es decir que la/s cotización/es esta/n 
cayendo y decir Bullish es decir que 
la/s cotización/es està/n subiendo.
El Petróleo WTI & el Heating Oil estàn 
en una tendencia Bearish / Bajista hace 
casi 2 meses cuando se da un cambio 
de tendencia Bullish/Alcista a Bearish/ 
Bajista a mediados de Enero 2025.
En el caso del Heating Oil de 2.66 USD 
el Galón al cierre de està edition se 
encontraba a 2.18 USD representando 
una calda del 18%. En el caso de 
80.77 USD el Barrii al cierre de està 
edition se encontraba a 67.04 USD 
representando una calda del 17%.
El statu quo del mercado de 
combustibles en Paraguay sigue 
inquebrantable, sin un supervisor 
donde Petropar no tiene ninguna 
atribución de tal segùn su Carta 
Orgànica y dos instituciones publicas : 
la Direction de Combustibles [del MIC} 
y el Vice Ministerio de Minas & Energias 
[del MOPC] no han tenido jamàs una 
intention de liderar las riendas publico- 
privadas de este rubro extremadamente 
sensible para la economia nacional. 
Serviria y mucho que el dia que se 
tenga un supervisor, este maneje el 
Platt's Oilgram de Standard & Poor's 
para tener los precios & tendencias 
de los combustibles terminados por 
regiones/mercados del mundo; también 
que maneje el nivel de stock y reservas 
[preventivas] para validar la correcta y 
oportuna marcación de precios hacia 
arriba/abajo segùn las tendencias de 
mercado Vs valor de compra donde 
cuando hay subidas corno que "suele 
haber poco stock" y cuando hay bajadas 
"suele haber mucho stock aun".
Si, està el USD y el nivel del rio corno 
elementos constituyentes del precio 
final pero acaso no se puede contratar 
los llamados USD Forward para fijar los 
precios en USD independientemente 
a la volatilidad del mercado de 
cambios segùn los volùmenes que 
un importador necesite segùn el 
periodo/ciclo de consumo del ano.

El 2025 marca un hito 
trascendental para la 
Càmara de Empresas 
Maquiladoras del Paraguay 
(CEMAP), que celebra 
su 25° aniversario corno 
uno de los motores clave 
del desarrollo industrial 
y econòmico del pais. 
Desde su fundación el 30 
de abril del ano 2000, la 
CEMAP ha desempenado 
un papel fundamental 
en la consolidation del 
régimen maquilador, un 
modelo que ha permitido 
a Paraguay avanzar 
hacia la industrialization 
y posicionarse en el 
escenario global corno 
un destino atractivo para 
la inversion extranjera.
A lo largo de estos 25 anos, 
las empresas maquiladoras 
han transformado el 
panorama econòmico 
paraguayo. Este sector 
ha generado mas de 
31.000 empleos directos, 
promovido exportaciones 
que superan los 1.000 
millones de dólares 
anuales y contribuido 
significativamente a la 
diversification econòmica 
en un pais históricamente 
dependiente del sector 
agropecuario. Las ventajas 
competitivas de Paraguay 
-corno su régimen fiscal 
favorable, costos logisticos 
accesibles y mano de 
obra calificada- han sido 
factores clave para atraer

«
Este sector 
ha generado 

mas de 31.000 
empleos 
directos, 

promovido 
exportaciones 

que superan los 
1.000 millones 

de dólares 
anuales.

inversiones extranjeras 
de paises corno Alemania, 
Japón, Corea, Estados 
Unidos y Vietnam. 
Ademàs de su impacto 
directo en el empieo 
y las exportaciones, el 
régimen maquilador 
ha impulsado la 
transferencia tecnològica 
y el desarrollo de capital 
humano, fortaleciendo 
las cadenas de valor 
nacionales e integrando 
al pais en mercados 
internacionales mas 
dinàmicos. Este modelo 
ha permitido a Paraguay 
reducir su dependencia 
de exportaciones 
tradicionales y 
consolidarse corno un 
hub logistico y productive 
estratégico en Sudamérica. 
Con 25 ahos de historia, 
la CEMAP no solo celebra 
sus logros pasados, sino 
que también mira hacia 
addante con una vision 
tiara: continuar siendo 
un pilar fundamental en 
el desarrollo econòmico 
y social de Paraguay. Las 
empresas maquiladoras 
representan una 
oportunidad ùnica para 
fortalecer aùn màs las 
capacidades productivas 
del pais, abrir nuevos 
mercados internacionales 
y consolidar a 
Paraguay corno un 
referente regional en 
competitividad industriai.
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El presidente Donald Trump tiene 
una retòrica potente, pero, corno ya lo 
mencioné en una columna anterior, el 
alcance de sus palabras siempre estuvo 
limitado por ese estrecho margen entre 
lo que se quiere y lo que realmente se 
puede hacer, incluso estando al frente 
del pais màs influyente del pianeta.

Su "guerra de aranceles" no ha pasado 
aùn de ser un cùmulo de anuncios 
rimbombantes. Sigue postergando 
la fecha de implementación piena e 
incluso ha abierto la posibilidad de 
aplicar tasas màs bajas sobre bienes 
sensibles para la propia industria 
estadounidense. El temor a un 
repunte de la inflation -que, por 
cierto, a pesar de todos los ajustes 
de la Reserva Federai aùn no se ha 
alineado con la meta anual-, sumado 
ahora al riesgo real de una recesión, 
son obstàculos que un mandatario 
corno Trump no puede ignorar, por 
màs que quisiera manejar a su antojo 
la economia màs grande del mundo.

La Bolsa de Nueva York se estremeció 
en las ùltimas horas ante la posibilidad 
de un crecimiento econòmico 
negativo, al punto que el asesor 
econòmico Kevin Hassett tuvo que 
salir desde la propia Casa Bianca a 
calmar los mercados, asegurando que 
la economia estadounidense sigue 
fuerte y que no habrà recesión.

A pesar del ruido que genera el discurso 
de la administración Trump, sus 
colaboradores insisten en que "estàn 
logrando su objetivo" con la imposición 
de aranceles a México, Canadà y 
China, ademàs de las amenazas a la 
Union Europea. Sin embargo, todas las 
fechas de implementación han sido 
reprogramadas y, hasta que entren 
en vigor, el gobierno norteamericano 
seguirà aprovechando la incertidumbre 
para presionar en negociaciones que 
van màs allà de lo econòmico.

Conocemos a Trump. Estas siempre han 
sido sus cartas de juego. Y con el enorme 
aparato mediàtico que lo rodea, logra 
que la retòrica y la realidad se fusionen 
en un espectàculo de alcance global.

ELSEMÀFORO

BOLSAS MUNDIALES 
REGISTRAN CAIDAS

Las bolsas mundiales se 
tinen de rojo por temor 
de recesión en EE.UU. 
por aranceles. Nasdaq 
100 se hundió un 4%, 
mientras que S&P 500 
extendió su carda al 8%.

PLAN DE CULTIVO DE 
TOMATESTODO ELANO

El MAG informò que se 
observan los primeros 
resultados del pian 
"Cultivar Tomates todo 
el Ano" durante una 
visita tècnica a distintas 
fincas productoras.

ITAIPÙ TRANSFIERE AL 
ESTADO PARAGUAYO

En los dos primeros 
meses de este ano, Itaipu 
Binacional transfirió al 
Estado paraguayo un 
total de US$93,6 millones 
por royalties por cesión 
de energia de la ANDE.

EL EXPERTO RESPONDE

Las inversiones 
verdes son costosas 
y requieren de 
nuevos tecnologias 
y comportamientos 
por parte de los 
productores, debemos 
construir poso a poso.
DOMINICA ZAVALA
MIEMBRO DEL DIRECTORS DE LA AFD

MONICA RECALDE
Titular
MINISTERIO DEL TRABAJO

Vamos a mantener un diàlogo 
permanente con todos los 

ministros para alcanzar resultados 
concretos. Es fundamental la 

apertura del Gobierno para resolver 
los problemas del sector trabajador.

Tenemos la voluntad de hacer 
y el compromiso de escuchar, 

conversar y encontrar soluciones.

mailto:prensa@5dias.com.py
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COMERCIO
De concretarse, no seria la primera vez que el pais envia hacienda vivia a otros paises

Paraguay apunta a su primer envio de 
ganado en pie al mercado de Marruecos
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.py

Recientemente 
surgió la posi- 
bilidad de que 
Paraguay pueda 
exportar por primera vez 
ganado en pie al mercado 

de Marruecos. Segun infor- 
maron desde la Asociación 
Paraguaya de Productores 
y Exportadores de Came 
(Appec), se trataria de un 
minimo de 2.500 cabezas 
de animates de entre 200 
y 300 kilos y en principio 
machos enteros.

El presidente del gremio, 
Ramiro Maluff, sehaló este 
lunes en entrevista con 
medios de prensa que se 
tiene previsto avanzar con 
todas las gestiones lo antes 
postele e intentar hacer un 
envio initial dentro de este 
primer semestre.

Explicó que el proyecto 
es embarcar por tierra en 
camiones basta el lugar de 
concentración cercano a 
Montevideo para conso
lidar la carga y desde ese 
lugar, embarcar en buques 
de Ultramar.

"Para el sector significarla 
tener una boca mas de sali
da o de venta de ganado de 
reposition, que permitiria a 
los criadores (el primer esla- 
bón de la cadena) tener otra 
opción de venta", apuntó el 
lider gremial.

Asterismo, sostuvo que se 
tiene la information de que 
podrian hacerse exporta
tions màs pequerias de 
1.500 cabezas, pero todavia 
deben confirmar el nùmero 
con los compradores.

"El mercado mundial està 
demandante de ganado en 
pie también si bien los volù- 
menes no son muy grandes 
hay otros mercados, ade
màs de Marruecos, que son 
compradores de ganado en 
pie", manifestò.

NO ES LA PRIMERA VEZ 
El titular de la APPEC des
tacó que de concretarse la

Se trataria de un minimo de 2.500 cabezas de animates de entre 200 y 300 kilos y en principio machos.

exportación de ganado en 
pie a Marruecos, està no 
seria la primera vez, ya que 
ahos atràs Paraguay envió 
en varias tandas bajo està 
modalidad ganado al mer
cado ecuatoriano.

"Esto no seria una novedad 
para el pais, ya que en dis- 
tintas épocas se han realiza- 
do envios con todas las au- 
torizaciones requeridas por 
los paises corno Ecuador a 
través de transporte aèreo, 
pero también Paraguay ya 
ha exportado hacienda viva 
a paises corno Brasil, Argen
tina.

Asterismo, Maluff recordó 
que durante varios arios el 
pais ha recibido ganado de 
Argentina y Brasil, y que 
dichas experiencias conso- 
lidan a Paraguay corno un 
actor con trayectoria en el 
cornerete de ganado en pie, 
cumpliendo con los estàn- 
dares exigidos por los mer
cados Internationales.

ESTÀ en proceso
Maluff remante que "toda
via hay un largo tramo" para 
que se pueda lograr concre
tar, pero de igual manera ya 

hay conversaciones avan- 
zadas. No obstante, hizo 
hincapié en que todavia no 
està nada concretado.

Ariadió que también se 
tuvieron reuniones con el 
equipo tècnico del Servicio 
Nacional de Calidari y Salud 
Animai (Senacsa) para en- 
tender exactamente todos 
los procesos y las exigen- 
cias del servicio veterinario 
de Marruecos. "Còrno hacer 
el embarque de ganado, 
dónde hacer la cuarentena, 
qué estudios y anàlisis se 
deben realizar", subrayó.

BENEF1CIOS
De acuerdo con el lider 
gremial, este hecho para 
el sector significarla tener 
una boca màs de salida o de 
venta de ganado de repo
sition, que permitiria a los 
criadores (el primer eslabón 
de la cadena) tener otra op
ción de venta.

La experiencia de los paises 
vecinos, el màs darò Uru
guay, ha demostrado que 
la exportación de animales 
vivos ha sido una herra- 
mienta muy util para los 
ganaderos para establecer

^EL DATO

EL PROYECTO ES EMBARCAR POR TIERRA 
EN CAMIONES MASTA EL LUGAR DE 
CONCENTRACION CERCANO A MONTEVIDEO 
- URUGUAY PARA CONSOLIDAR LA CARGA 
Y DESDE ESE LUGAR, EMBARCAR EN 
BUQUES DE ULTRAMAR.

un piso de pretios para al- 
gunas categories de anima
tes, en especial una vàlvula 
de escape para cuando el 
valor de la hacienda gorda 
se afirma en una tendencia 
bajista.

Si bien Paraguay ha tenido 
antecedentes de envios aé- 
reos o terrestres de anima
tes de alto valor genètico, 
el gran objetivo del sector 
primario fue encontrar 
mecanismos para facilitar 
la logistica, dado que el 
pais no cuenta con puertos 
de aguas profundas y eso 
dificulta el tegreso de los 
barcos de transporte de ani
males.

QUE DICE EL GOBIERNO 
Sobre este hecho, el pre
sidente del Senacsa, José 
Carlos Martin, sostuvo que 
de momento no existe nin- 
guna comunicación oficial 

de Marruecos para avanzar 
en la compra de ganado en 
pie desde Paraguay. "No hay 
una comunicación oficial ni 
no oficial con Marruecos", 
dijo Martin al portai de no- 
ticias Valor Agro.

El titular dela entidad vete
rinaria estatal afirmó que 
"desconoce la intention", 
pero considerò que es via
ble facilitar con rapidez la 
documentation para futu
res exportationes de ani
males vivos.

Pese a eso, comentó que 
habria que analizar si la lo
gistica es viable, dado que la 
salida de animales en pie es 
una intention que el sector 
primario viene buscando 
hace varios arios pero al 
momento no se ha podido 
concretar.

"Hemos firmario acuerdos

RAMIRO MALUFF
PRESIDENTE DE LA APPEC

“Para el sector 
significano 

tener una boca 
mas de salida 
a de venta de 

ganado de 
reposición, que 

permitiria a 
los criadores 

(el primer 
eslabón de la 

cadena) tener 
atra opción de 

venta"

para exportar ganado en pie 
a otros paises, pero es dificil 
desde la logistica, ya que se 
debe pasar por otros paises 
para llegar a los puertos 
grandes", apuntó.

http://www.5dias.com.py
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PRODUCCIÓN SOSNTENIBLE
El material estarà disponible en redes sociales y portales de los principales gremios

Lanzan follato que evidencia el modelo 
sustentable de la ganaderia paraguaya
Marcelo Daniel Medina 
memdina@5dias.com.py

Gremios del sec
tor productive 
ganadero del 
pais realizaron 
este lunes la presentación 
de un folleto denominado 

"Paraguay, productor ga
nadero sostenible para el 
mundo", que destaca la in
tegration entre la produc
tion y el medio ambiente.

Paraguay viene demos
trando desde hace varios 
ahos que opera bajo un 
modelo sustentable, con 
bajas emisiones de gases 
de efecto invernadero y 
estrictas leyes de protec
tion ambientai, lo cual le 
valid convertirse en el dè
cimo exportador de carne 
bovina.

En ese aspecto, la Asocia- 
ción Rural del Paraguay 
(ARP), el Consorcio de Ga- 
naderos Experimentación 
Agropecuaria CEA, la Aso- 
ciación Paraguay as de Pro- 
ductores y Exportadores 
de Carne (Appec) y otras 
organizaciones llevaron 
adelante el lanzamiento 
de este compendio.

SU IMPORTANCIA
Durante el aacto del lanz- 
miento, los representantes 
gremiales destacaron la 
importancia de consolidar 
información confiable so
bre el impacto ambientai 
y la sostenibilidad de la 
ganaderia paraguaya.

Esteban Vasconcellos, 
miembro de la Comisión 
de Medio Ambiente y 
Forestal de la Asociación 
Rural del Paraguay (ARP), 
explicó que el documento 
fue elaborado con infor
mación proveniente de 
fuentes oficiales, tanto del 
sector publico corno priva- 
do, ademàs de organiza
ciones civiles.

"Vimos que era necesario 
contar con un documento 
que concentre datos con- 
fiables y estandarizados 
para responder a consul- 
tas sobre nuestros indices 
ambientales y producti- 
vos", afirmó.

Ademàs, destacó que el 
trabajo fue realizado con 
el apoyo de una especia-

E1 documento con datos oficiales busca convertirse en una herramienta para consolidar la imagen de la producción locai.

lista en temas ambienta- 
les y que el material sera 
socializado con distintos 
gremios y sectores de la 
sociedad civil para fortale- 
cer la imagen del sistema 
productive nacional.

"No es un informe estàtico, 
sino que serà actualizado 
constantemente, porque 
los temas ambientales y 
productivos son dinàmi- 
cos y evolucionan con el 
tiempo", agregó.

Marcos Pereira, vicepresi
dente del Centro de Estu- 
dios Ambientales (CEA), 
subrayó que el folleto ex
plica de manera sencilla 
còrno Paraguay desarrolla 
su producción ganadera 
de forma sostenible y am
bientalmente responsable.

"El ganadero y el agricul- 
tor son los principales 
guardianes del suelo y del 
campo, porque si no cui- 
damos nuestros recursos, 
somos los primeros en 
perder", sostuvo.

En la misma linea, el pre
sidente de la ARP, Daniel 
Preto, resaltó que el docu
mento permitirà combatir 
discursos erróneos sobre 
deforestación y dignificar 
el trabajo del sector. "El 
50% de los bosques son 
reservas y cumplimos con 
todas las normativas am- 

bientales, incluso màs que 
otros paises", aseguró.

Ademàs, enfatizó que este 
material es un paso màs 
en la construcción de un 
sello de marca pais que 
posicione la carne para
guaya en el mundo corno 
un producto sustentable y 
de calidad.

DERRIVANDO MITOS
El folleto "Paraguay, 
productor ganadero sos
tenible para el mundo" 
posee información deter
minante que acaba con 
toda mitologia de que "la 
producción agropecuaria 
dana el medio ambiente", 
con datos sobre corno la 
ganaderia nacional opera 
bajo un sistema de soste
nibilidad.

Por ej empio, se evidencia 
que el 66% de la ganaderia 
bovina en Paraguay opera 
en condiciones extensi- 
vas, en el que predomina 
el sistema de producción 
con pasto. Mientras que, 
el 75% de la carne bovina 
producida en Paraguay 
tiene corno destino la ex
portation.

Ademàs, se senala que el 
44% del territorio nacional 
està cubierto por bosques 
nativos, plantaciones fo
restales y palmares, ade
màs de un 40% destinado

ESTEBAN VASCONCELLOS
COMISION DE MEDIO AMBIENTE Y FORESTAL

MARCOS PEREIRA
VICEPRESIDENTE DEL CEA

DANIEL PRIETO
PRESIDENTE DE LA ARP

“Era necesario 
contar con un 

documento 
que concentre 

datos 
confiables 

para responder 
a consultas 

sobre nuestros 
indices 

ambientoles y 
productivos"

a pasturas implantadas y 
campos naturales para la 
actividad pecuaria

Actualmente, Paraguay se 
destaca corno el dècimo 
exportador de carne bovi
na en el mercado interna
tional y se posiciona corno 
un actor clave en el comer- 
cio global de este commo- 
ditie, por lo que el folleto 
"serà cruciai para mostrar 
el sistema de producción

“El ganadero y 
el agricultor son 

los principales 
guardianes 

del suelo y del 
campo, porque 
si no cuidamos 

nuestros 
recursos, 

somos los 
primeros en 

perder"

sostenible en el que opera 
la ganaderia paraguaya y 
desmitificar argumentos", 
explicó Daniel Prieto, titu
lar de la ARP.

IMPACTO PARA EL 
COMERCIO
El folleto o compendio 
de datos oficiales busca 
convertirse en una herra
mienta para consolidar la 
imagen del modelo sus
tentable de producción

“En nuestro 
pais el 

50% de los 
bosques son 

reservasy 
cumplimos 

con todas las 
normativas 

ambientales, 
incluso diria 
que mas que 
otros paises"

nacional, que luego pueda 
ser utilizarla por la Canci- 
lleria o instituciones corno 
la Red de Inversiones y Ex- 
portaciones (Rediex) para 
promocionar la calidad de 
la ganaderia nacional.

Segun detallaron, este 
material estarà disponible 
próximamente en redes 
sociales y portales de los 
principales gremios gana- 
deros del pais.

mailto:memdina@5dias.com.py


MARTES, 11 DE MARZO DE 2025 ECONOMIA Y FIN ANZAS 17
Magali Fleitas 
mfleitas@5dias.com.py

Una marca de re- 
nombre en el 
viejo continente 
aterrizó en el 
mercado paraguayo para 
cubrir las necesidades de 

los mas chicos de la casa. 
Pisamonas llegó para con
quistar a padres e hijos con 
disenos modernos, cómo- 
dos y de alta calidad. Con 
una propuesta innovadora, 
està firma apuesta por ma- 
teriales resistentes, estilos 
versàtiles y una fabricación 
pensada para acompanar 
cada paso de los mas pe- 
quenos.

Pisamonas nació en Es
pana en el ano 2013 de la 
mano de dos matrimonios 
amigos, al no encontrar en 
el mercado espanol una 
oferta de zapatos infantiles 
que reuniera las condicio- 
nes imprescindibles para 
calzar a sus hijos pequenos.

Creada con la misión de 
ofrecer zapatos infantiles 
de alta calidad, cómodos 
y saludables para el de- 
sarrollo de los ninos, la 
marca combina tradición 
artesanal con innovación 
en diseno, asegurando que 
cada par sea ergonòmico, 
flexible y respetuoso con el 
crecimiento del pie infantil. 
Con una fuerte presencia 
en Europa y América Lati
na, Pisamonas ha conquis- 
tado a miles de familias 
gracias a su compromiso 
con la calidad, el confort y 
la accesibilidad.

ENFOQUE
EN LA S ALUD
Andrea Scavone y Mariza 
Lopez, directoras de Pisa
monas Paraguay, mencio- 
naron que lo que mas las 
cautivó de Pisamonas fue 
su enfoque en la salud y 
bienestar infantil, algo que 
no siempre es prioritario en 
la industria del calzado. En- 
contraron una oportunidad 
de cubrir una necesidad en 
el mercado paraguayo, don
de muchas opciones dispo- 
nibles son rigidas, poco er- 
gonómicas o simplemente 
disenadas sin pensar en la 
salud del pie del nino.

Ademàs, Pisamonas se dis
tingue por disenos diverti- 
dos y elegantes y atempo- 
rales, ideales para cualquier 
ocasión. Materiales de alta 
calidad y transpirables, 
perfectos para el clima. 
Compromiso con la accesi
bilidad, ofreciendo calzado 
premium a precios justos y 
la oportunidad de traer una 
marca que realmente mar
que la diferencia en la vida 
de los ninos paraguayos.

Uno de los principales de- 
safios, segùn Scavone y 
Lopez, fue incorporar en el

MODA
Pisamonas promete alta calidad y comodidad

Marca espanda de calzados 
infantiles por fin llegó a Paraguay
consumidor la importancia 
de elegir el calzado adecua- 
do para el desarrollo del pie 
infantil. Muchas familias 
priorizan el diseno o el pre- 
cio sin considerar aspectos 
esenciales corno la flexibili
dad de la suela o el soporte 
adecuado.

"Otro reto ha sido adaptar la 
propuesta de valor a los hà- 
bitos de consumo locales. A 
diferencia de Europa, donde 
las compras online estàn 
muy consolidadas, en Para
guay el cliente prefiere ver 
y probar el producto antes 
de comprar. Por eso, nuestra 
estrategia ha sido poner én- 
fasis en que la experiencia 
de compra en nuestra tienda 
sea la mejor y ubicamos en 
un lugar muy accesible para 
los padres que prefieren 
visitarnos con sus ninos", 
explicaron las directoras.

Los padres que eligen Pi
samonas estàn invirtiendo 
en la salud y comodidad de 
sus hijos, ya que son zapa
tos disenados con expertos 
en ortopedia infantil, que 
respetan el crecimiento na
turai del pie. Calzados flexi
bles, transpirables y dura- 
deros, ideales para el dia a 
dia. Poseen una variedad 
de estilos y colores, desde 
opciones casuales hasta 
elegantes para ocasiones 
especiales corno cumplea- 
nos, cortejo, primera comu- 
nión.

El publico objetivo de Pisa
monas Paraguay està com- 
puesto por: familias de cla- 
se media y alta, que buscan 
calidad y diseno para sus 
hijos. Padres primerizos,

^EL DATO
La tienda se 
encuentra sobre la 
Avda. San Martin 
casi Agustin Pio 
Barrios.

interesados en productos 
ergonómicos y saludables. 
Abuelas y tias que suelen 
comprar calzado corno re
galo para los ninos.

"Queremos ser la primera 
opción para todos los que 
priorizan la salud y el con
fort de los ninos y gustan 
del diseno y variedad. Nues

tra meta es que Pisamonas 
se convierta en la marca de 
referencia en calzado infan
til en Paraguay", manifesta- 
ron Scavone y Lopez.

ALGUNOS 
PRODUCTOS SON: 
ZAPATILLAS, 
MOCASINES, 
SANDALIAS, 
ZAPATILLAS Y 
MENORQUINAS. 
ADEMAS DE 
ACCESORIOS.

LIDER
Pisamonas Paraguay busca 
posicionarse corno lider en 
zapatos ergonómicos para 
ninos. transmitir a los pa
dres la importancia del cal
zado adecuado, expandir 
su presencia digitai y fisica, 
creando una comunidad 
de familias que confian en 
nuestra marca. Y a mediano 
plazo, considerar nuevas 
ubicaciones.

"Ofrecemos enfoque en la 
salud del pie infantil: Nues- 
tros zapatos estàn disena
dos con materiales flexibles 
y transpirables, adaptàn- 
dose al crecimiento natu
rai del pie, ademàs de un 
diseno europeo ùnico. Te- 
nemos opciones para cada 
etapa del crecimiento, des
de los primeros pasos hasta 
la preadolescencia. Pisamo
nas no es solo otra zapateria 
infantil, es una marca con 
propòsito: ofrecer lo mejor 
para el desarrollo de los ni- 
hos paraguayos", concluye- 
ron las directoras.

La tienda se encuentra 
sobre la Avda. San Martin 
1.260 casi Agustin Pio Ba
rrios, a pasos de la Avda. 
Espana y también en Cuna 
Bella en el Shopping del Sol.
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Empieo crece, aunque persistei! 
las brechas y la informalidad

economia@mentu.com.py
Tasa de Ocupados. desocupados e inactivos
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La alta 
presencia 

de las Mipymes, 
que concentran 
el 75,4% de los 
ocupados, resaltan 
la necesidad de 
fortalecer politicas 
de formalization 
y mejora en las 
condiciones 
laborales 
sostenibles en el 
tiempo".

La tasa de ocupación en Paraguay 
fue de 68,1% en el cuarto trimes
tre de 2024, el nivel mas alto en 
cuatro ahos, aunque sigue sin 
recuperar los valores previos a la pande
mia. Si bien el empieo creció, persisten 

las brechas de gènero y un alto nivel de 
informalidad, lo que refleja los desafios 
estructurales que aun deben ser aborda- 
dos para mejorar la calidad del empieo.

En el cuarto trimestre de 2024, la fuerza 
laboral en Paraguay, compuesta por per
sonas de 15 ahos y màs que trabajan o 
buscan empieo, abarcó al 71,4% de la po- 
blación en edad de trabajar (PET), refle- 
jando un leve aumento respecto a la tasa 
de 71,1% del mismo periodo del 2023.

De està población, compuesta por 
3.139.430 personas, 2.996.550 se encon- 
traban empleadas, cantidad que repre
senta dos tercios de la PET. Esto implica 
que en un aho se sumaron 37.823 perso
nas a la población ocupada.

A pesar de està mejora, se observan di- 
ferencias entre los indicadores laborales 
de hombres y mujeres: la tasa de ocupa
ción masculina fue de 79,2%, mientras 
que la femenina se ubicò en 57,7%, lo que 
refleja las dificultades para que estas se 
inserten en el mercado laboral.

Por àrea de residencia, la tasa de ocupa
ción en la zona rural fue de 68,3%, si
milar a la de 68,1% correspondiente a la 
zona urbana.

Al analizar el empieo por rango de edad 
se observa que 6% de las personas de 15 a 
19 ahos estàn trabajando, 11% de las per
sonas de 20 a 24 ahos tiene un empieo, 
proporción que es de 13% entre las per
sonas de 25 a 29. Al considerar a la pobla
ción adulta de 30 a 59 ahos los ocupados 
representan el 58% y en la adulta mayor 
(65 ahos y màs) constituyen el 12%.

Entre las personas ocupadas, 3,4% se 
encuentra subocupada, es decir, tienen 

empieo, aunque trabajan menos del 
tiempo que quisieran trabajar o tienen 
disponible.

En el otro extremo, en la inactividad se 
incluye a las personas en edad de trabajar 
que no participan en el mercado laboral, 
no realizan, ni buscan realizar alguna ac- 
tividad econòmica. Esto puede deberse 
a que se encuentran estudiando u otros 
motives tales corno se dedican a los que- 
haceres de la casa, estàn pensionadas o 
jubiladas, son rentistas, estàn enfermos, 
entre otros. La tasa de inactividad cerró 
el cuarto trimestre del 2024 en 28,6%, lo 
que significa que 1.257.803 personas se 
encontraban en està situación, compa
rando con el aho previo la tasa disminu- 
yó 0,8 puntos porcentuales.

Al analizar por sexo, solo el 17,5% de los 
hombres en edad de trabajar se encon- 
traba inactive al momento de releva- 
miento de la encuesta permanente de 
hogares continua (EPHC), mientras que 
el 39,1% de las mujeres se encontraba en 
dicha condición. Esto ùltimo seria en 
parte reflejo de la cultura locai en la que 
las mujeres asumen tradicionalmente el 
rol de cuidado del hogar, asi corno tam
bién estaria respondiendo a que en la 
actualidad màs mujeres continùan con 
sus estudios.

Situación respecto a la region
Segun el Panorama Laboral 2024 de la 
OIT, la ocupación en América Latina y 
el Caribe mostrò una estabilidad rela
tiva, con una tasa del 59,0% y una tasa 
de desocupación regional del 6,0%. Pa
raguay presenta un nivel de ocupación 
superior al promedio regional y una tasa 
de desocupación inferior. Sin embargo, 
y pese a que las tasas de participación y 
ocupación femenina han mostrado una 
evolución favorable, la brecha de gènero 
es màs pronunciada que en otros parses 
latinoamericanos.

Ademàs, la informalidad sigue siendo 
un desafio en toda la region, con 47,6% 

de trabajadores en el sector informai, 
considerando el promedio de 12 parses. 
Paraguay se encuentra entre los parses 
con niveles de informalidad màs eleva- 
dos junto a Perù y Ecuador, con tasas 
mayores al 60%.

Localmente el predominio en el sector 
terciario, donde se encuentran el 67,1% 
de los ocupados y la alta presencia de las 
Mipymes, que concentran el 75,4% de 
los ocupados, resaltan la necesidad de 
fortalecer politicas de formalización y 
mejora en las condiciones laborales sos
tenibles en el tiempo.

Por otro lado, en el sector primario, que 
comprende actividades corno la agricul- 
tura, la ganaderia, se encuentra el 15,4% 
de los ocupados y en el sector secunda- 
rio, encargado de la transformación de 
materias primas en productos procesa- 
dos, comprende el 17,6% del total.

Estos datos evidencian la importancia 
de cada sector en la economia nacional, 
destacàndose el rol del sector terciario 
corno generador de empieo, aunque par
te del mismo es poco especializado, por 
lo que se tiene el desafio de fortalecer 
las condiciones laborales y la producti- 
vidad.

Finalmente, si bien los datos muestran 
un panorama laboral en Paraguay con 
avances en la ocupación y una recupe
ración sostenida tras la crisis sanitaria, 
las persistentes brechas de gènero y los 
altos niveles de informalidad laboral 
evidencian la necesidad de politicas 
que impulsen la inclusion y la formali
zación considerando las demandas y la 
estacionalidad de los sectores.

El reto para el pais no solo serà consoli
dar los avances logrados, sino también 
generar condiciones que permitan el 
crecimiento del empieo de calidad que 
a su vez se traduzea en mejores condi
ciones laborales, mayor equidad y sos- 
tenibilidad de ingresos en el tiempo.

mailto:economia@mentu.com.py
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INICIATIVA
Programa tecnològico exclusive

Rios Repuestos y Moura lanzan la nueva 
edición de la campana “Viale a Moura”
prenso@5dias.com.py

Rios Repuestos y 
Moura presen- 
tan una nueva 
edición de la tra- 
dicional campana "Viaje 
a Moura", una iniciativa 

exclusiva que premia a los 
clientes mayoristas con 
una experiencia inolvida- 
ble: un viaje all inclusive a 
la fàbrica de baterias màs 
moderna de Latinoaméri- 
ca y estadia en las paradi- 
siacas playas de Porto de 
Galinhas, en Recife, Brasil.

Desde hace anos, està ac
tion se ha convertido en 
un simbolo de reconoci- 
miento y fidelización para 
los clientes mayoristas de 
Rios Repuestos, quienes 
disfrutan de un programa 
exclusivo que combina 
tecnologia, innovación y 
descanso en un destino de 
ensueno. Durante el viaje, 
los participates tienen la 
oportunidad de conocer de 
primera mano la excelen- 
cia en el proceso de fabrica
tion de las baterias Moura, 
lideres en rendimiento y 
calidad.

Una experiencia exclusiva

MOURA ES 
UNA DE LA$ 
MARCAS MAS 
PRESTIGIOSAS 
EN EL SECTOR 
AUTOMOTRIZ.

para clientes mayoristas 
"En Rios Repuestos nos 
enorgullece mantener 
està tradición aho tras ano, 
fortaleciendo nuestra re
lation con los clientes que 
confian en Moura corno la 
mejor bateria del pais. Este 
viaje no solo es un recono- 
cimiento a su compromiso, 
sino también una opor
tunidad para que vivan 
la innovación de Moura 
desde su origen", destaca- 
ron representantes de Rios 
Repuestos.

Moura es una de las mar- 
cas màs prestigiosas en el 
sector automotriz y cuenta 
con la pianta de produc
tion màs avanzada de 
Latinoamérica, donde se 
desarrollan baterias de alto 
desempeho que abastecen 
a las principales automotri- 
ces del mundo.

Son lideres de mercado en

América del Sur. Desde 
1957, en la ciudad de Belo 
Jardim, en Pernambuco, 
realizaron el sueho de los 
visionarios emprendedo- 
res Edson Mororó Moura y 
su esposa, Conceigào Mou
ra. Inicialmente enfocada 
en el sector automotriz, 
ampliaron su actuación 
a otros segmentos, pro- 

duciendo hoy baterias y 
sistemas de acumulación 
de energia para diversas 
aplicaciones, corno motos, 
barcos, carretillas eleva- 
doras, SAI, metros, trenes, 
estaciones de telefonia, sis
temas de almacenamiento, 
entre otros.

Para ser parte de està ex

periencia exclusiva, los 
interesados en convertir- 
se en clientes mayoristas 
pueden comunicarse con 
Rios Repuestos a través de 
los canales oficiales:

- Telèfono: 0982 330146

- Correo electrónico: con- 
tacto@rgsa.com.py

Con la campana "Viaje a 
Moura", Rios Repuestos 
reafirma su compromiso 
con la excelencia, la fide
lización y el crecimiento 
conjunto con sus clientes 
mayoristas, impulsando el 
liderazgo de Moura corno 
la bateria actualmente de 
mayor rendimiento del 
mercado.

mailto:prenso@5dias.com.py
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MOPC
Continùan los trabajos para paliar efectos de la sequia

Se normalize la navegación en zona de
Bermejo y el Pilcomayo vuelve a repuntar
prensa@5dias.com.py

El rio Pilcomayo 
experimenta un 
significativo re
punte en su cau
dal gracias a las recientes 
precipitaciones registra- 

das en la cuenca alta. El 
rio Pilcomayo también 
presenta un buen nivel 
de agua tras la intensa 
sequia que afectó a la 
zona.

Segùn los datos oficiales, 
la embocadura paragua- 
ya presenta un nivel su
perior a los 3,30 metros. 
En Villamontes (Bolivia) 
el registro hidrométrico 
alcanza los 4,43 metros 
y en Pozo Hondo-Misión 
La Paz (Argentina), la re
gia hidrométrica marcò 
5,93 metros el lunes 10 
de marzo. Estos incre- 
mentos permiten que 
aproximadamente el 
30% del agua fluya ba
cia territorio paraguayo 
desde Argentina, precisò 
Medina.

PUENTES
El director de la Comi- 
sión Rio Pilcomayo, 
Dario Medina, destacó 
los trabajos preventives 
realizados para preparar 
la infraestructura hidri- 
ca ante este repunte. La 
màquina anfibia de la 
comisión està trabajando 
en los puentes de Gene
ral Diaz.

"Estàn limpios y prepara
dos para recibir està riada 
que esperamos llegue en 
estos dias. Es importan
te set conscientes de la 
necesidad de no retener 
el agua en sus propieda- 
des. Esperamos que muy 
pronto pueda regar los 
sistemas de Montelindo 
y Estero Patino", sostuvo 
el director.

PRODUCTORES
El ingreso de las aguas 
beneficia tanto a los pro- 
ductores corno a la rica 
biodiversidad de la zona, 
antes de desembocar fi
nalmente en el rio Para
guay. En su momento la 
situación fue critica para 
los ganaderos de la zona 
y la crecida de Pilcomayo 
ayuda a paliar la crisis 
ocasionada por la sequia.

Volvieron a ingresas las aguas al Pilcmayo luego de la bajante

DARIO MEDINA
DIRECTOR DE LA COMISIÙN PILCOMAYO

Es importante ser 
conscientes de la necesidad 
de no retener el agua en sus 

propiedades. Esperamos que 
muy pronto pueda regar los 

sistemas de Montelindo y 
Estero Patino

LAS CONDICIONES DE NAVEGABILIDAD 
MEJORARON SUSTANCIALMENTE
EN LA ZONA, PERMETTENDO EL
RESTABLECIMIENTO DE OPERACIONES
EL INGRESO DE LAS AGUAS BENEFICIA 
TANTO A LOS PRODUCTORES COMO A LA 
RICA BIODIVERSIDAD DE LA ZONA DEL 
CHACO

El director de la comisión 
informò ademàs sobre la 
exitosa reparación de un 
puente en General Diaz, 
en respuesta a un pedi- 
do urgente realizado por 
los pobladores. Gracias a la 
coordinación con la Direc
tion de Caminos Vecinales 
del Ministerio de Obras Pù- 
blicas y Comunicaciones 
(MOPC), se logró reempla- 
zar la preforma de concreto 
del puente.

BERMEJO
El lunes se restableció la na
vegación en la zona de con- 
fluencia con el rio Bermejo, 
que en està època del ario 

arroja sedimentos al rio 
Paraguay. El trànsito naval 
fue bloqueado para traba
jos de dragado, buscando 
mejorar la navegabilidad.

La navegación en la zona 
de Bermejo volvió a la 
normalidad tras los tra
bajos de dragado realiza
dos. La reanudación del 
trànsito sin restricciones 
supone un alivio para 
transportistas, comer- 
ciantes y comunidades 
que dependen de està 
via para el abastecimien- 
to de bienes y la movili- 
zación de productos.

CONDICIONES
Las condiciones de nave
gabilidad mejoraron sus- 
tancialmente en la zona, 
permitiendo el restable- 
cimiento de operaciones 
en los niveles habituales. 
En las ultimas semanas, 
la navegación en la zona 
de Bermejo se vio afecta- 
da por la acumulación de 
sedimentos y los bajos 
niveles de agua, dificul- 
tando el paso de embar- 
caciones de gran calado.

Està situación generò 
demoras en el transporte 
de mercancias y un im- 
pacto econòmico en la

LOS DATOS

region. Sin embargo, la 
intervención de dragado 
y ajustes en los itinera- 
rios permitieron que la 
circulación vuelva a la 
normalidad.

GREMIOS
Varios gremios desta- 
caron la importancia de 
mantener un monitoreo 
constante de la zona 
para evitar nuevos con- 
tratiempos y garantizar 
la estabilidad de las ope
raciones. Se espera que 
continuen los trabajos de 
mantenimiento del can
ee para prevenir futuras 
interrupeiones.

La normalización de la 
navegación en Bermejo 
es una noticia positiva 
para el comercio y el 
transporte, reafirmando 
la importancia de està 
ruta fluvial para la eco
nomia regional y nacio
nal.

Las autoridades instan a 
los operadores a seguir 
cumpliendo con los pro- 
tocolos de seguridad y a 
mantener una comuni- 
cación fluida para ase- 
gurar la sostenibilidad 
de las actividades en la 
zona.

mailto:prensa@5dias.com.py
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CARNE
Segun la Appec

Suspension a frigorìficos de la region 
no tendrà incidencia en nuestro pais
prensa@5dias.com.py

La Asociación Para- 
guaya de Producto- 
res y Exportadores 
de Carne (Appec) 
emitió un comunicado so
bre la suspension de tres 

plantas industriales de 
està region que exportan a 
China, aclarando que el blo- 
queo no tendrà incidencia 
en los precios de exporta
tion de Paraguay.

El pronunciamiento del 
gremio se da luego de las 
declaraciones del presi
dente de la Càmara Para- 
guaya de Carnes (CPC), 
Randy Ross, quien habló 
sobre las consecuencias 
de la suspension a los fri- 
gorificos de parses suda- 
mericanos que exportan 
a China.

EXPORTACIONES
Ross destacó que el cese 
repercutirà en el precio 
de la carne en nuestro 
mercado y los valores de 
la compra del ganado. Sin 
embargo, desde la Appec 
aseguran que no tendrà 
mayores consecuencias 
para Paraguay, especial- 
mente a las exportacio- 
nes.

"La suspension de algu- 
nas plantas industriales 
de la region que expor
tan a China tendrà nula 
incidencia en la afecta- 
ción de los precios de 
exportación, teniendo 
en cuenta que las plantas 
suspendidas en el Brasil 
por motivos particulares, 
constituyen menos del 
2% del total de la faena en 
ese pais", reza parte del 
comunicado.

ESTUDIOS
El gremio resalta que se 
realizaron varias evalua- 
ciones con los asesores 
nacionales e inter natio- 
nales sobre la real mag-

EL DATO

LA APPEC SIGUE 
TRABAJANDO 
PARA 
ASEGURAR LA 
ESTABILIDAD Y 
COMPETITIVIDAD 
DEL SECTOR 
CARNICO 
PARAGUAYO

Gremio asegura que la suspension no tendrà consecuencias en el mercado locai

nitud de la situación, y se 
llegó a la conclusion de 
que la suspension no ten
drà mayores incidencias 
en el mercado nacional.

Ademàs, la Appec destaca 
que sigue trabajando para 
asegurar la estabilidad y 
competitividad del sector 
càrnico paraguayo, y se 
mantiene atento a cual- 
quier desarrollo que pue- 
da afectar a sus asociados, 
especialmente con lo su- 
cedido con los frigorìficos 
del vecino pais.

SUSPENSIONES
"Appec lamenta que el 
sehor Randy Ross Wiebe, 
presidente de la Càmara 
Paraguaya de la Carne, 
haya anunciado que la 
suspension de unos po- 
cos frigorìficos por parte 
de China afectarà el valor 
de las exportaciones de 
la carne paraguaya, aten- 
diendo que deberia ser 
perfecto conocedor de la 
incidencia de està situación 
en términos reales", ahade 
el comunicado.

Los establecimientos sus- 
pendidos en sus exporta
ciones al mercado chino 
son JBL Mozarlandia del 
Estado de Goiàs, cuya ca
pacidad diaria es de 2.500 
cabezas, Frisa Nanuque 
de Minas Gerais que faena 

800 cabezas por dia, y Bon 
Mart de Sào Paulo que fae
na 1.000 cabezas, sumando 
asi unos 4.300 animales 
por dia, lo que representa el 
2 % del total faenado diaria
mente.

Capacidad
Plantas Suspendidas_________________ Diaria (cab)
JBS Mozarlàndia (Goiàs) 2 500
Frisa, Nanuque (MinasGerais) 800
Bon Mart Presidente Prudente (Sào Patio)___________ 1 000
Total 4.300

Faena Brasil 2024 (cab) * 38 989 041
Dias hàbiles 2024 259
Faena promedio estimada (cab/dia) 150.537

Plantas suspendidas (%) **___________ 2,86%

Plantas suspendidas (%) *** 2,00%

* Fuente IBGE
considerando 100% de utilización de capacidad
considerando 70% de utili zac ión de capacidad

PLANTAS
En el aho 2024 todas las 
plantas de Brasil realizaron 
el faenamiento diario de 
38.989.041 cabezas con un 
promedio de 150.537 ca
bezas al dia. El presidente

appec
ASOCIACION PARAGUA** DE PH0DUCT0RE5 

Y EXPORfADORE 5 DE CARNI 

de la Càmara Paraguaya de 
Carne, Randy Ross Wiebe, 
anunció que la medida 
anunciada tendrà inciden
cia en el mercado locai.
En principio se estimò 
que la medida de China 

de declararle la "guerra 
comercial" al Mercosur 
y cancelar de manera 
discrecional a varios fri- 
gorificos exportadores de 
carne de Brasil, Argentina 
y Uruguay, podria afectar 
"indirectamente" al Para
guay, con el derrumbe de 
los precios de su carne en 
los mercados a los que ex
porta, especialmente, en 
Chile.

AUDITORIAS
La Administración Gene
ral de Aduanas de China 
(GACC) llevó a cabo au- 
ditorias remotas en tres 
plantas exportadoras de 
carne en Brasil, dos en Ar
gentina, una en Uruguay y 
otra en Mongolia.

Como resultado, determi
nò la suspension tempo
ral de las importaciones 
de carne de res de estos 
establecimientos debido 
al incumplimiento de los 
estàndares exigidos para 
el registro de plantas ex- 
tranjeras,

Segun se supo la semana 
pasada, las empresas afec- 
tadas ya han sido infor- 
madas y estàn trabajando 
en la implementación de 
medidas correctivas para 
ajustar sus procesos a las 
exigencias de las autorida- 
des sanitarias chinas.

mailto:prensa@5dias.com.py


2 2 ECONOMIA Y FIN ANZAS MARTES, 11 DE MARZO DE 2025

LANZAMIENTO
Lucìa Morìnigo, Coordinadora de la Fundación Paraguaya

“Reconocemos que el bienestar de una 
persona abarca también su salud mental”
prensa@5dias.com.py

En un contexto
donde la salud 
mental adquiere 
una importancia 

creciente en el entomo labo- 
ral, la Red de Empresas del 
Semàforo ha dado un paso 
significativo al lanzar una 
guia de autocuidado en salud 
mental del colaborador. Lu
cia Morinigo, Coordinadora 
de Programas Empresariales 
de la Fundación Paraguaya, 
lidera està iniciativa que bus
ca transformar la manera en 
que las empresas abordan el 
bienestar de sus colaborado- 
res.

La guia nace de la compren- 
sión de que el bienestar no se 
limita a la salud fisica. "Reco
nocemos que el bienestar de 
una persona abarca también 
su salud mental, emocional, 
financiera y social", destaca. 
Por elio, la guia aborda una 
amplia gama de problemàti- 
cas que afectan la calidad de 
vida, corno el estrés laboral, 
la falta de oportunidades de 
desarrollo, la inseguridad 
econòmica y el acceso limita- 
do a servicios bàsicos.

Morinigo seriala que corno 
Red de Empresas del Semà
foro, el compromiso va màs 
allà de las responsabilidades 
laborales convencionales.

Los impulsa un profundo in
terés por el bienestar integrai 
de cada colaborador, lo que 
lies lleva a desarrollar inicia- 
tivas que no solo mejoren 
su calidad de vida, sino que 
también generen un impacto 
positivo en su entomo labo
ral.

ELABORACIÓN
El proceso de elaboración de 
la guia se basò en un diag
nòstico participative. "En los 
espacios de trabajo colabora- 
tivo entre las empresas de la 
Red, analizamos las diferen- 
tes problemàticas del entor- 
no laboral, identificando la 
salud mental corno una de 
las principales preocupacio- 
nes", senala Morinigo.

Asuntos corno el estrés labo
ral, los problemas económi- 
cos y los conflictos interper- 
sonales fueron identificados 
corno factores que impactan 
directamente en el bienestar 
de los colaboradores. "Se con- 
cluyó que, trabajando la inte- 
ligencia emocional, se podria 
afrontar estas dificultades de 
manera màs positiva y resi
liente", agrega.

La guia incluye herramientas 
pràcticas para la gestión del 
estrés, el desarrollo de la in- 
teligencia emocional y la re
solution de conflictos. "Cree- 
mos que los colaboradores 

con buena salud mental son 
màs productivos y generan 
un ambiente laboral màs sa- 
ludable", sostiene Morinigo.

Uno de los objetivos centra
les de la guia es disminuir 
el estigma asociado a los 
problemas de salud mental. 
"Queremos normalizar las 
conversaciones sobre salud 
mental y desmitificar los 
conceptos erróneos", afirma 
Morinigo.

ESTRATEGIAS
APLICABLES EN TODOS 
LOS ÀMBITOS
La guia està diseriada para 
ser una herramienta pràctica 
y accesible tanto en el àmbito 
laboral corno en el personal. 
"Nuestro objetivo principal 
es empoderar a las personas 
para que asuman un rol ac
tive en su propio proceso de 
cambio", destaca Morinigo.

PILARES
La herramienta "El Semàfo
ro" surge corno un recurso 
de autoevaluación que per- 
mite a las familias medir su 
calidad de vida e identificar 
estrategias para abordar sus 
necesidades especificas. 
Està iniciativa destaca la im
portancia de cuidar la salud 
mental y ofrece orientatio- 
nes pràcticas para fomentar 
el autocuidado y la gestión 
emocional.

Lanzamiento de Guia de Autocuidado de Salud Mental del Colaborador.

Es importante prestar aten- 
ción a las senales de aterta 
que pueden indicar proble- 
mas de salud mental. Estos 
sintomas sueten aparecer de 
manera graduai y, si no se 
abordan a tiempo, pueden 
provocar un deterioro en la 
calidad de vida. Entre los 
signos màs comunes se en- 
cuentran la disminución del 
rendimiento en el trabajo, los 
cambios en los patrones de 
apetito o suerio, las dificulta
des para concentrarse y pen
sar, asi corno las alteraciones 
en el estado de ànimo. Ade
màs, la pérdida de interés 
en las actividades que antes 
se disfrutaban, el miedo o 

nerviosismo persistente y 
el aumento de la sensibili- 
dad a estimulos externos 
son indicadores relevantes 
que no deben ignorarse. El 
comportamiento inusuai y 
las molestias fisicas cons- 
tantes, corno dolores de ca- 
beza o musculares, también 
pueden estar vinculados a 
un estado de salud mental 
deteriorado.

El equilibrio entre la vida 
personal, familiar y laboral 
también es un aspecto cla
ve para la salud mental. Es 
importante establecer prio- 
ridades y definir horarios 
especificos para cada àmbi
to, asegurando que el tiem

po dedicado a la familia y 
los amigos sea de calidad.

Por otro lado, las finanzas 
saludables tienen un im
pacto directo en el bien
estar mental. Llevar un 
control detallado de los 
ingresos y gastos permite 
identificar àreas de mejora 
y pianificar el futuro con 
mayor seguridad. Tornar 
decisiones financieras 
conscientes y evitar gastos 
innecesarios puede reducir 
el estrés y proporcionar una 
mayor tranquilidad emo
cional. Establecer metas 
realistas también fortalece 
la autoestima y promueve 
un sentido de logro.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Comportamiento Monedas
Fuente BCP - 10 de Marzo de 2025
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Venta Acumulado Compra Acumulado

ACUMULADO POR CORTE «ORARIO
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COMPRA VENTA COMPRA VENTA
(*)Prom. 07/03 7.929,87 7.931,24 7.922,33 7.944,91

08:30 7.929,87 7.931,24 7.922,33 7.944,91
09:00 7.929,87 7.967,16 7.922,33 7.967,16
09:30 7.922,30 7.945,08 7.922,30 7.940,77
10:00 7.927,80 7.934,95 7.929,77 7.932,15
10:30 7.930,72 7.936,85 7.933,83 7.937,55
11:00 7.930,11 7.935,20 7.928,73 7.929,90
11:30 7.930,15 7.933,63 7.930,28 7.926,33
12:00 7.929,77 7.932,77 7.927,87 7.925,56
12:30 7.929,68 7.933,05 7.925,37 7.936,67
13:00 7.928,62 7.933,07 7.905,77 7.933,47

Cierre 10/03 7.928,62 7.933,07

AVALON OPORTUNIDADES DE INVERSION

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Ri A+ PY ORDINARIASB

BONOS EN GUARANIES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DIAS

1 PYCON02F7784 7,80% 11/O6/2O31 2.286 SEMESTRAL

continental O AAA PY IO PYCON09F4917 7,25% 03/07/2025 115 SEMESTRAL

834 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.559 SEMESTRAL

AAA PY 885 PYTAU13F9322* 7,40% 20/12/2027 1.015 TRIMESTRAL

fico AAA PY 2.795 PYTELO5F924Ó 7,60% 30/12/2027 1.025 TRIMESTRAL

«• UK.0

mA familiar AA- PY

2.487 PYFAMO6F52OO* 7,30% 19/O5/2O26 435 TRIMESTRAL

2.000 PYFAMO4F9436* 7,60% 20/09/2027 924 TRIMESTRAL

bk UNIVERSIOAD

^AMERICANA APY 25 PYICAO3F2738 8,85% 17/12/2030 2.108 TRIMESTRAL

TAPE PORÀ A- PY 3.593 PYTP001F0540** 10,25% 11/06/2032 2.650 MENSUAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10
Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esteriina

C: 9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

20.J00

continental = ■=

GXBO AA+PY

AAA PY

1 40.000.000 7,25% 11/11/2025 246 TRIMESTRAL

1 19.300.000 7,25% 30/09/2025 204 TRIMESTRAL

1 20.000.000 7,25% 24/06/2025 106 MENSUAL

1 22.500.000 7,25% 07/07/2025 119 MENSUAL

1 73.OOO.OOO 7,30% 15/12/2025 280 MNESIAL

1 500.000.000 7,45% 13/02/2029 1.436 TRIMESTRAL

1 320.000.000 7,00% 23/02/2026 350 MENSUAL

4 500.000.000 7,65% 17/08/2026 525 TRIMESTRAL

Fuente: BCP. Tipo de cambio: 7.850. Monto en millones de dólares. 
Datos alcierre de Diciembre2024.

CREDITOS DEPOSITOS ACT1V0S CALIE

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.019 3.159 5.078 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.949 3.379 5.464 AAApy

Banco Itaù Paraguay S.A. 2.955 3.166 4.562 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.254 2.406 3.077 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.131 2.200 2.998 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.126 1.062 1.506 AApy

Banco BASA S.A. 1.050 892 1.419 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 983 895 1.276 AApy

Ueno Bank S.A. 928 1.307 1.781 A+py

BancopS.A. 598 572 805 AA-py

Banco Rio S.A.E.C.A. 596 507 866 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 437 336 610 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 328 494 596 Apy

Solar Banco S.A.E 265 292 369 Apy

Banco Do Brasil S.A. 99 116 147 AA+py

Citibank N.A. 70 256 313 AAApy

Banco de la Nación Argentina 39 50 59 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO - RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones



INGLATERRA
LIVERPOOL VUELVE 
A VESTIR ADIDAS 
CON CONTRATO DE 
5 ANOS

Vuelve una histórica relación del fùtbol 
inglés. Adidas y Liverpool han firmado 
un contrato por 5 ahos y el club volverà 
a ser vestido por la marca alemana 
luego de 13 ahos. Liverpool ya fue 
vestido por Adidas entre el 1985 y el 
1996, y entre el 2006 y el 2012.

FÙTBOL

Clubes de LaLiga son segundos de Europa

El Real Madrid es lider de ingresos 
segùn informe de la UEFA
EFE

El Real Madrid se 
mantiene lider de 
ingresos en Euro
pa, con una cifra de 
1.073 millones de euros en 
2024, segùn el informe de 

la UEFA sobre el "Panorama 
europeo de la financiación 
y la inversion", en el que el 
Barcelona figura en el sexto 
lugar con 764 y el Atlètico 
de Madrid es duodècimo 
con 408.

El documento se ha elabora- 
do con las finanzas de màs 
de 700 clubes masculinos, 
junto a las de los 133 clubes 
màs grandes que participan 
en la UEFA en 2024 e indica 
que en 2023 se registraron 
unos ingresos totales de 
26.800 millones de euros.

Los clubes ingleses figuran 
en primer lugar (7.100 millo
nes de euros) y los espanoles 
segundos (3.600 millones). 
Segùn las primeras declara- 
ciones, la prevision para los 
clubes de primera es que su- 
peren los 29.000 millones 
en el ejercicio 2024.

Los 20 principales clubes 
registraron entre todos 
11.300 millones de ingresos 
en 2024, un incremento 
del 12% respecto a 2023. El 
primero, Real Madrid, ge
nera màs del doble que el 
dècimo, el Chelsea inglés, 
y casi tres veces la cifra del 
decimoquinto, el Newcastle 
United.

El Barcelona y el Juventus 
italiano fueron los ùnicos 
de los 20 primeros que de- 
clararon un descenso de 
ingresos en 2024 -en el caso 
del Barena bajaron un 6%-, 
afectados por la renovación 
de su estadio.

Espaha también ocupa el 
segundo lugar en el ranking 
de ligas por ingresos de en- 
tradas, con 580 millones de 
euros frente a los 995 millo
nes de la Premier League 
inglesa.

El Real Madrid fue, con di- 
ferencia, el club que màs

recaudó, con 185 millones 
de euros, y sus ingresos me- 
dios por partido en casa -7,4 
millones- también fueron 
los màs elevados de Europa. 
El Bar^a cayó al séptimo 
puesto de Europa, con 116 
millones.

LOS INGRESOS 
DE TELEVISION
Los màs de 700 clubes de 
primera division de Europa 
declararon 8.200 millones 
de ingresos televisivos pro- 
cedentes del fùtbol nacional 
en 2023. La cifra de los 20 
espanoles se situò en 1.370 
millones, la segunda detràs 
de los ingleses con 3.220 
millones.

La proporción entre el club 
de cabeza y el de en medio 
se mantiene en 3,2 veces en

Espaha, lo que supone un 
reparto màs equilibrado 
que en Francia (4,3 veces), 
pero menos equilibrado 
que en Inglaterra (1,4 ve
ces) o Alemania (1,7 veces)

Los ingresos procedentes 
de las distribuciones de 
la UEFA (premios y soli- 
daridad) siguen siendo la 
fuente de ingresos màs 
equitativamente reparti- 
da entre las ligas, y estas 
cantidades aumentaràn 
significativamente en los 
ejercicios financieros de 
2024 y 2025.

El Real Madrid también 
encabeza la tabla europea 
de ingresos comerciales y 
de patrocinio, con 458 mi
llones de euros. El Barcelo
na es cuarto con 383 millo

nes y el Atlètico de Madrid 
decimoctavo con 108.

Los clubes de LaLiga gene- 
raron casi 1.150 millones 
de ingresos y Real Madrid 
y Barcelona son primero y 
tercero de los procedentes 
de fabricación de equipa- 
ciones y mercadotecnia.

Con los nuevos formatos 
de competición de clubes 
de la UEFA los premios en 
metàlico para los clubes 
aumentaràn una media 
de al menos un 21% y esto 
influirà en el informe del 
aho hnanciero que ter
mina en 2025. En 2024 el 
Real Madrid encabezarà 
el rànking de los ingresos 
totales de la UEFA, con 141 
millones, siete veces màs 
que en 2009.

MODERACIÓN 
EN SALARIOS
Con las normas reforzadas 
de la UEFA sobre costes 
salariales, los clubes eu- 
ropeos de primera decla
raron 13.200 millones en 
salarios de jugadores en 
2023, lo que muestra una 
"sana moderation" con 
un aumento del 3% en 
comparación con el aho 
anterior.

La gran disminución del 
Barcelona contribuyó a un 
descenso del 2% en los sa
larios de los jugadores de 
LaLiga en 2023. De media, 
los salarios de los futbolis- 
tas absorbieron el 55% de 
los ingresos totales de los 
clubes en 2023, con una 
cantidad algo menor de 
2.000 millones de euros.

El informe muestra que 
los clubes europeos aha- 
dieron una cifra rècord 
de 2.100 millones a sus 
activos fijos en 2023 
(principalmente estadios 
e instalaciones de entre- 
namiento). Cuatro clubes 
ahadieron màs de 100 
millones a sus activos fijos 
-Real Madrid y el Barcelo
na por mejoras en los es
tadios, Everton por nuevo 
estadio y el PSG por centro 
de entrenamiento.

Los clubes informaron de 
un patrimonio neto positi
vo, con activos superiores 
a las deudas y pasivos, de 
9.700 millones de euros a 
finales de 2023, una fuer- 
te mejora del 16 % pese al 
cuarto aho de pérdidas 
notables por la pandemia.


